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Ждать и догонять
т Хуже этого, как утверждает народ- 
S Кая мудрость, ничего нет. Но эти два 
5  'глагола, увы, очень точно определяют 
S положение дел в капитальном строя- 
S 'тельстве. Весь четвертый квартал ,то- 
Я мичам только н остается, что ждать, S 'пока строители догонят, наверстают 
Я 'упущенное за предыдущие девять меся- 
Я 'цев.

Об отставании в самой серьезной сфере 
— строительстве жилья — газета уже 
рассказывала. Тем не менее есть О’чень 
печальный повод вернуться к теме еще 
раз.

За девять месяцев в области 
314,8 тысячи квадратных метров жилья. 
Это Э1 процент от плана 
оя и 52 npoineHTa от плана года. Более то- 
?о. по ^аТ ен ию  с тем же периодом прош- 
лого года введено «а три процента мадь- 
ше или на 10,6 тькячи квадратных

ная стат т . Тплан по прибыли перевыполнен в полтора
И по подрядчикам «Томскстрой» не дотя- д  pgg прибыль — выросла и

нvл паже до среднеобластного показателя Зарплата почти на четыре процента...
^  42 5 процента. Кто виноват? Домострой- о г,
ТРТ1КНЫЙ комбинат, который должен ввести в  чем же дело? Вроде бы везде про-
«ппРР nevx тоетей томскстроевского жи- вал. а строители преспокойно получают
nvp? Пя нет показатели ДСК хотя и йены- свой кусок хлеба, да еще и с маслом. Се-
PovHp'^Ho все-таки повыше объединенческих 'крет простой. В этот обзор вошли показа:
_  ппоиента «Томскстрой» «утянули» тели только реализованной продукции и 
вниз л ^ и е  подразделения, задачи у кото- только по социальной сфере. Давайте за-
оых поммьше «Томскжилстрой». напри- 'глянем на самые первые странички спра-
мео Годовой план по вводу выполнен всегЬ 'вочника, где речь идет о соревновании
™ ^ 7 ^ппп„Рнта «Севеостоой» итого Томской и Кемеровской областей.на* 17,5 процента. «Северстрой» 
меньше—6,5 процента. Из северян выде
ляется еще и трест «Томскнефтестрой» --- 
стрежевчане получили от него лишь 7,5 
процента обещанного жилья.

В общем, соревнование наоборот. Не кто 
больше, а кто меньше.

И это касается не только жилья, но и 
практически всей социальной сферы. За 
девять месяцев планировалось ввести дет
ских дошкольных учреждений на 1.250 
мест. Прибавилось же в области за этот 
период 785 мест. План (подчеркиваю: 
не годовой, а девяти месяцев) вьтолнен 
на 63 процента. Не введены детские сады 
на 140 мест по нефтяноцу ведомству, на 
50 мест—«Трансгаза», на 25—«Агропром- 
строя». Да плюс организации сельского хо
зяйства не ввели 250 мест. Это на селе-то! 
Где переизбытка дошкольных учреждений 
даше в обозримом будущем не ожидается.

Прибавьте к этому оставшиеся на сове
сти строителей больницы (на 176 коек) я  
кл,:/бы (на 300 мест).

Предвижу возмущенный гул строитель
ных голосов: мол, попробуй-ка тут что-то 
выполнить, когда материалов не хватает. 
Ну рабочим, скажем, есть чем возмущать- 
СЯ|. А стоит ли ссылаться на объективные 
причины руководителям? Да, перебои в 
снабжении—вещь реальная и достаточно 
неприятная. Но стоит перелистнуть стра
ничку статистичеокого справочника — и 
сочувствие сменится негодованием.

Знаете, сколько простаивают в ожида
нии разгрузки, вагоны со стройматериалами 
и оборудованием? Не вообще, а относи
тельно к норме? В «Томскстрое», например, 
в 2,3 раза дольше, чем положено. В уп
равлении «Томскавтодор» тоже в 2,3 ра
за. А вот «Агропромдорстрой» и их пере
плюнул: у него вагоны стоят в 3,5 раза
дольше нормы. Сведения даны по итогам 
восьми месяцев, и тот же «Томскстрой» за 
это время успел заплатить штрафов за про
стой около 20 тысяч руЛлей.

Это раньше двадцать тысяч «а уровне 
^ ед и н ен и я  ничего не стоили: все равно 
были государственные. А теперь, когда 
они изымаются из заработка коллектива 
объединения? И вообще — жилье и соц
культбыт строители ввести не торопятся, 
штрафы за простои платят... Так, наверное, 
и .условиях хозрасчета это. должно серьез-- ----*--- ----■т т — . ^
НО подорвать финансовое положение орга- уровню прошлого года — в ‘полтора раза, 
йнзаций? А отсюда и каждого строителя? ‘Но, согласитесь, расти должны не только

Ничуть не бывало: Фактическая средне
месячная заработная плата одного рабоче
го, занятого на строительно-монтажных ра-

ботах и в подсобных производствах, соста
вила 337 рублей. На 11,2 процента боль
ше. чем в январе—сентябре прошлого года. 
Свои 103 миллиона кровных рублей в 
'кассах строители получили.

Нисколько не пошатнулось финансовое 
Положение и предприятий. Подрядными ор
ганизациями заработано 64,7 миллиона 
рублей прибыли, из них 14,7 миллиона 
рублей сверхплановых. На 16 процентов 
вьш е уровня ■ прошлого года. Тот же 
«Томскстрой» в деньгах просто купается: 
'выполнение плана по прибыли разительно 
отличается от выполнения плана по жи
лью — 166 процентов. Это с учетом того, 
'что строители области одних штрафов за
платили на два миллиона рублей.

Вернемся еще раз к зарплате. Вернее, 
к темпам ее роста. За девять месяцев это
го года зарплата росла чуть ли не в два 
раза быстрее, чем производительность 
труда. Производительность (к уровню то-

Г

ив’пппллучили более двух- то же периода прошлого года) выросла на метров. Томичи недополучили оолее м ^ процента, а зарплата -  на 11,2 про-
сот квартир. цента. Отличился, конечно, «Томскстрой».

Гтоит назвать и наиболее «отличивших- 'Производительность труда выросла на 6,8
/.яГ чяказчиков (в ряде случаев они же и ^процента (превысили-таки областные пока-
ппппяпчики) РЭУ «Томскэнерго» из годо- 'затели), а зарплата выросла на... 20,8 про-
nvTv 2 1  6 1 7  квадратных метров ввело лишь цента. Рекордное соотношение! Помогли
я nnntiPHTOB Завод резиновой обуви из поч- его создать домостроительный комбинат—
^м чатьгоех тысяч не ввел ни метра, соответственно 99 и 118 процентов и
1томскне^тегаотеология» из одиннадции с трест «Северстрой»—91 (!) и 108,6 процен-
лишним тьюяч — 22 процента, укс Том- та. Такое же «экономическое чудо» на-

По вводу в действие основных фондов 
•мы положили соперников на обе лопатки. 
'У нас 48 процентов от годового плана, у 
них — 41. Но если заглянуть в глубь этой 
цифры, то стоит призадуматься. По объ
ектам производственного назначения мы 
кемеровчан обошли— соответственно 52 и 
38 процентов, а вот по непроизводственно
му назначению отстали и очень серьезно— 
соответственно 40 и 49 процентов. Го
довой план по вводу жилья за счет гос- 
'капвложений ,у нас вьшолнен на 55 про
центов, а у них — на 62. Тоже не сахар, 
но гораздо слаще. А уж объем ввода 
Ькилья лучше и не сравнивать, чтобы лиш
ний раз не расстраиваться: у кемеровчан 
он в два раза больше.

Е)сть еще одна цифра, которая, на пер
вый взгляд, говорит в нашу пользу. За де
вять месяцев мы использовали годовой ли- 
'мит капвложений по жилью на 63 процен
та. Кемеровчане — лишь на 62. То есть 
'01СВОИЛИ мы болыпе. Но сдали-то меньше! 
'Значит, у нас не домов ^льш е, а долго- 
fcTpoeB, значит, кемеровчане более хозяй
ственно распоряжаются деньгами.

Но производственные объекты бывают, 
Дак известно, разные. Есть среди них и та- 
'кие, которые шору занести в колонку со
циально важных. Без которых и жилье 
'не жилье, а так — стены с потолком. Что 
te, статистика знает и это. На ТЭЦ-3 Се- 
'верного промузла не введены котлы на 
320 тонн пара в час, на ГРЭС-11—водогрей
ные котлы на 210 тонн пара в час. Осе- 
!нью без дополнительного тепла областной 
центр уже остался. Не упустить бы зиму! 
‘Ведь лимит капвложений на ТЭЦ-3 освоен 
'за девять месяцев лишь на 86 процентов, 
а на ГРЭС-П — всего на 48 процентов.

Что касается самого провального мо
мента — строительства детских садов: на 
'заводе ЖБ1{-100 ведется строительство 
двух новых пролетов, где будут формовать- 

'ся железобетонные изделия для школ и 
детских садов. Тоже ведь производствен
ные объекты социальной важности. И что 
же? Лимит девяти месяцев использован на 
69 процентов.

В общем, придется не только до^гонять, 
но и пер^траиваться на ходу. И строите- 
'лям действительно трудно: ведь объемы
жилья растут. У того же «Томскстроя» к
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тэмз
Новый

вентилятор
На заводе освоено про

изводство новых вентиля
торов — ВМЭ-5. Они 
предназначены для про
ветривания тупиковых 
забоев горных выработок 
угольных шахт диамет
ром до 10 квадратных 
метров и длиной до 400 
метров. Соединение двух 
вентиляторов эффективно 
на расстоянии до 550 мет
ров. Взрывобезопасное ис
полнение новых вентиля
торов позволяет их экс
плуатацию в загазован
ных и пыльных местах. До 
конца года планируется 
изготовить не менее 2.000 
таких машин.

Все важно 
в работе 
с людьми

По инициативе партий
ного бюро и редакции 
многотиражной газеты 
«Техника шахты» состоя
лась встреча за «круг
лым столом», на которой 
руководители Томского 
электромеханического за
вода, начальники цехов и 
отделов, главные специа
листы обсудили вопросы 
кадровой политики.

Участники разговора 
проанализировали причи
ны текучести кадров, вне
сли свои предложения по 
сокращению этого процес
са. Главное, по их мне
нию, — не только уско
ренное решение социаль
но - бытовых вопросов, но 
и чуткое, внимательное 
отношение к людям, 
культура деловых взаи
моотношений, производ
ственная эстетика.

Разговор решено про
должить, но уже в иной

форме: каждый руково
дитель разрабатывает свою 
программу решения кад
ровых вопросов (с опуб
ликованием и обсуждени
ем в заводской многоти
ражной газете) и защища
ет ее. Так коллективно 
будет, выработана единая, 
кадровая политика заво- 
'Да.

Из дальних 
странстаий...

Год назад ансамблю со
временного эстраднбго 
танца «Молодость» за
водского Дома культуры 
было присвоено звание 
народного. С тех пор твор
ческая жизнь коллектива 
стала еще более насы
щенной. Десятки концер
тов дали самодеятельные 
артисты в различных 
уголках Томской области. 
Им аплодировали нефтя
ники и газовики, лесоза
готовители и работники 
сельского хозяйства. А 
на днях коллектив вер
нулся из туристической 
поездки в Румынию и Бол
гарию, где не только от
дыхал, но и дал несколь
ко концертов. Эта поезд
ка — награда за актив
ную творческую деятель
ность.

Ярмарка
солидарности

Шестиклассники завод
ской цодшефной школы 
№ 32 провели в инстру
ментальном цехе ярмарку 
солидарности. Они пред
ложили изготовленные 
своими руками дощечки 
для разделывания овощей, 
вкусные пирожные и тор
ты. Вырученные деньги 
ребята решили перечис
лить в Фонд мира.

Т. ВИНАРСКАЯ.

ПОТРЕБНОСТЬ,
а не дань моде ̂  вот что такое подсобное хозяйство

Анатолий Михайлович 
Терлыга, заведующий про- 
мышленно-транспо|ртным о.т- 
делом Молчановского рай
кома партии, повстречался 
нам в леспромхозе «Чулым
ский»___и это было весь
ма кстати: уж ему-то, быв
шему секретарю парткома 
этого хозяйства, наверняка 
доскональко известно, как 
ра'звивалась местная под
собная животноводческая 
ферма.

— Не сразу, не вдруг, но 
пришло понимание, что это 
«малое сельское хозяйство» 
жизненно важно, что оно 
— не какая-то там дань 
очередной моде на новации, 
а потребность.

На этой мысли более под
робно остановились позднее 
заведующая подсобным хо
зяйством Галина Давыдов
на Карнаухова, зоотехник 
Александра Андреевна
Стрельникова, ветврач На
дежда Ивановна Савина. 
Коллектив «подсобников» 
вниманием руководства лес
промхоза не обделен, но все- 
таки хотелось бы, чтобы 
словесные, так сказать, под
держка и сочувствие поча
ще и понадежнее материа
лизовались.

— Да если б нам, — это 
слова Карнауховой, — вдо
воль и дешевых кормов, на
сколько лучше могли бы 
быть результаты! А на по

купных, которые втридоро
га, не очень-то разгонишь
ся... Посмотрите, какой ха
рактерный мо1мент. Сколько 
раз приглашали к себе лес- 
цррмхозовских йконйм/истов 
сообща подумать о про
грессивных расценках, о 
том, как в наших условиях 
можно снизить себестоимость 
молока и мяса, — так ведь 
ни разу не откликнулись. 
Для них, получается, все 
ясно: коли отрасль убыточ
ная — нечего и голову ло
мать.

Да, с кормами здесь дела 
обстоят туговато. И опять 

. всплывают набившие оско
мину, но такие еще непоко
лебимые проявления межве- 
домственных барьеров! Тот 
же совхоз «Тунгусовский», 
например, мог бы помочь в 
беде, если бы, разумеется, 
повести серьезную речь о 
добрососедской, взаимной 
выгоде, о социалистической 
взаимовыручке. Но куда 
проще для некоторых прин
ципы хозрасчета понимать 
предельно огрубленно: ну
жен товар, так покупай, не 
жалуясь на цену!..

|Ч(то касается яы^*ец1низс 
результатов, достигнутых 
коллективом подсобного хо
зяйства, то они и радуют, 
и одновременно огорчают. 
Скажем, молочная проблема 
решается: 100 килограммов 
в год на каждого работаю
щего — цифра внушитель

ная. Во всяком случае, в 
магазинах молоко не пере
водится. А вот «мясной 
уровень» — 19 килограм
мов на труженика — дале
ко, конечно, не исчерпыва
ет возможностей. Наверное, 
когда наряду с бычками 
начнут откармливать здесь 
и свиней, мяса станет боль
ше. Но уже сейчас, в по:ру 
вынашивания этой идеи, 
«подсобники» считают, что, 
если радикально не neipecT- 
роить систему снабжения 
кормами, успех может ока
заться слишком накладным.

Чуть более 220 голов 
крупного рогатого скота (из 
них 64 коровы) да 50 ло
шадей — нагрузка на сов
сем небольшой коллектив 
значительная, особенно ес
ли учесть, что хозяйство 
рассредоточено в трех по
селках — Нарге, Сулзате и 
Игрекове. Между прочим, о 
добротном догляде с явным 
удовлетворением сообщила 
ветврач Савина: «У нас не 
стало падежа, потому что 
люди подобрались ответст
венные...».

В. ВЕРЮТИН.

НА СНИМКАХ Е. Лисицы
на: Н. И. Савина, Г. Д. Кар
наухова, А. А. Стрельникова; 
животноводы подсобного хо
зяйства А. Крец, А. Сина- 
тенко, В. Мандрыгин, В. 
Кривошеин.

Молчановский район.

планы. Еще и сами дома. Равно как дет
ские сады, магазины и другие объекты со- 
'циальной сферы.

С. БАЛАШЕВ,

Энтузиазм, 
И только?

На Комсомольском проспекте идет стро
ительство нового общежития пединститута 
на 1.090 мест. СУ-12 треста «Томскжил- 
строй» возводит его с лета прошлого года. 
Тем не менее его можно смело отнести в 
разряд долгостроев.

На первых порах строительство велось 
в нормальном темпе, рабочие справлялись 
со своей задачей. Но в январе начались пе
ребои с поставкой стройматериалов. Это и 
стало причиной того, что строители не мо
гут сдать объект в с ^ к .

— Причина—в несогласованности постав
щиков, — говорит прораб Е. В. Дягилев. 
— То есть раствор, но «ет кирпича, то есть 
кирпич, но нет раствора, а то и вообще 
ничего нет.

Дело дошло до того, что к лету этого 
года работы почти полностью были приос
тановлены. Решив сначала |укладьгаать по 
12 кубометров кирпича в день, бригада В. 
Сукача была вынуждена пересмотреть свои

■ Народная стройка ЧТО СЕГОДНЯ ВОЛНУЕТ?
обязательства. И произошло самое страш
ное: у людей пропал интерес к работе.

С кирпичной кладки беды стройки пере
кинулись на яр5тие работы. Канализацион
ная линия, которая должна быть готова в 
ближайшее время, проходит под рельсами 
башенного крана. Для полного монтажа 
канализационной сети необходимо убрать 
кран. Но тогда не удастся завершить рабо
ты на крьше первого блока. Вот такой зам
кнутый круг. Чтобы решить эту проблему, 
придется, пожертвовать одним ради друго
го, а это'еще более задержит ввод объекта. 
. Отделочные работы строители переда

ли студентам пединститута. Но вместо ус
корения получилось торможение: за три 
дня 200 привлеченных заштукатурили все
го два квадратных метра. Все упирается в 
недостаток профессиональных навыков. А 
откуда они возьмутся у вчерашних школь
ников, если на стройке всего три профес
сиональных штукатура?

В результате на объекте ив 2.800 тысяч 
рублей освоено лишь около миллиона.

На постоянно проходящих на объекте 
планерках работники Советского райко
ма КПСС призывают строителей к  энтузи
азму. Но спасет ли это положение, если, 
кроме энтузиазма, ничего нет?

И. ИБРАГИМОВ.

'ТАСС сообщает

НАЧАЛСЯ СУДЕБНЫЙ ПРОЦЕСС
ные преступления неотвра- венное обвинение поддержи- 
тимо. На скамье подсудимых вает помощник Генерально-

МОСКБА, 18 октября, лого, доброго, чем всегда
(Корр. ТАСС). В Москве в славился советский интерна- ,
Алании Врпупвнлгп ' рипя Циональный образ жизни в 'А. И. Ахмедов, И. А. Исм'а- 1го прокурора СССР В. Д.

“ «Рховного суда ggyjgg стране, погибли люди, 'илов и Я. Г. Джафаров, ко- Козловский,
начался судеоныи 1Многие получили телесные 'торым предъявлено обвине-

Процесс над людьми, повин- 1поврежД€ния. Выли раз- кие в организации и непос-
ными в массовых беспоряд- 'громлены и разграблены до- редственном участии в мас- 

•ма, квартиры, объекты куль- совых беспорядках, сопро-ках в Сумгаите.
В памяти советского на- турно-быто'вого назначения

рода навсегда останутся iB этом погроме принимали
трагические сры тия февра- '.участие в основном моло-
ля 1988 года, происшед- '.дые' люди, спровоцирован- , _______ __
шие в Сумгаите. В ходе мае- ,ные специально раопростра- суда СССР Р. К. Бризе. В

вождавшихся погромами, 
'поджогами и убийствами.

Председательствует на 
процессе член Верховного

совых беспорядков, опгани- , _ .
'зованных уголовными эле- 'Н̂ в**ь1ми слухами. Страшна 
■ментами, враждебно настро- слепая, безрассудная злоба... 
енными против всего свет- Возмездие за совершен- В. С. Смирнов. Государст- тельного заключения.

!составе суда народные засе- 
'датеяи Верховного суда 
СССР В. А. Кузнецов и

Защиту подсудимых ве
дут адвокаты А. Г. Абдула- 
'ев, 3. М. Садыхова, В. А. 
Яшин; интересы потерпев
ших представляют в суде 
адвокаты П. Л. Шапошнико
ва, Р. В. Рштуни.

По необходимости обвиня
емые могут воспользоваться 
услугами переводчика.

В первый день процесса 
начато оглашение обвини-

С д а т ь  5 8 0  к в а р т и р
Такую зад&чу поставили перед собой строители СУ-15 

домостроительного комбината на последний квартал года.
Строителей СУ-15 можно назвать самыми активными 

застройщиками Томска. Они возводят дома в Кировском 
районе, на Каштане, в микрорайоне Солнечном, по Ир
кутскому тракту. Первым этот коллектив начал строи
тельство жилья для работников вузов города.

В сентябре это управление освоило на строительстве 
квартир около миллиона рублей. В этом месяце плани
руется освоить 1 миллион 300 тысяч. 280 квартир в 
втом году будут сданы с улучшенной отделкой по зака
зам новоселов.

Од.н0 |Временно СУ-15 ведет строительство овощного 
магазина, занимается ремонтом подшефного СПТУ-33. 
•начинает строить спортивный зал для детского дома № 9.

ВНОВЬ 
УДОБРЕНИЯ 
НА ЛУГАХ

я  все по тому же пово
ду — о внесении удобрений 
на заливные луга. Ответа на 
'свое выступление в «Крас
ном знамени» «Ждать, ког
да природа отомстит?» так и 
не получил, хотя времени 
уже прошло более чем до
статочно: материал был
опубликован 17 июня, А 
удобрения как вносили на 
л.уга, так и продолжали вно
сить. Товарищи по работе 
1иеня попрекают: «<Ну что
толку, что ты написал в га* 
'зету?». И в августе были 
случаи отравления коров на 
дугах. Рыбакам доводились 
задания по спасению моло
ди, так спасать было нечего, 
она вся погибла в оставших
ся после паводка озерцах и 
•лужах. После летних и 
Ьсенних дождей в озера и 
1курьи ручьями стекает во- 
•д'а, насыщенная минераль
ными удобрениями. Нельзя 
1же из природы вьпкимать 
Все соки.

Извините, но я люблю до- 
•водить дело до конца. Даст 
ли мне кто конкретный от-\ 
вет: когда же наконец пре
кратится это безобразие?

П. МЕЖОВ.
с. Первомайское.

ОТ РЕДАКЦИИ: Этот
вопрос мы адресуем област
ному агропромьшленному 
комитету, и рассчитываем 
иаконец-то получить на него 
'ответ.

ТРУДНО
ж и т ь  НА

СТРОЙПЛОЩАДКЕ
в  нашем микрорайоне 

Каштак-4 по улице Смир
нова около продовольствен- 
•ного магазина начато строи
тельство школы. Мы живем 
здесь пятнадцать лет. Сна
чала здесь строили жилые 
•дома, потом погреба, коопе
ративный дом, так что ни 
рдного лета нам так и не 
удалось походить по чисто
му асфальту.

По пешеходной дорожке в 
магазин ходят люди, а она 
даже не огорожена забором.

Еще хочу сказать об ос
вещении кварталов. Извест- 
•но, что Каштан не блещет 
благоустройством, нет осве
щения в вечернее и ночное 
время. Вечером свет проби
вается только из окон до
мов, а когда люди возвра
щаются с работы во вторую 
смену, то приходится про
бираться по грязи вслепую. 
‘Многие уже приспособились 

носят с собой карманные 
фонарики.

Возле пятиэтажек на 
Смирнова, 38, 40, вместе с 
домами появились и све
тильники. Но так и не были 
подключены. Со временем 
их сломали грузовые авто
машины, и труд пропал да
ром.

А. СОЛДАТОВ, 
житель мккродайона«одайона

каштак.
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П А Р ТИ Й Н А Я
ж и зн ь :

ПРАКТИКА
п ерестро й ки

'Иван Федорович доказал, 
как глубоко понимают но
вые задачи коммунисты це
ховой партийной организа
ции. Сегодня нужны люди 
с твердыми политическими 
убеждениями, а цеховую за
ставляют принимать людей 
в члены КПСС по разнаряд
ке. В прошлом году в чле
ны КП(5с на заводе, было 
принято 6  человек, а с ка

чают. А ответы нужны не на 
словах, а на деле.

Коммунисты с беспокойст
вом говорили о том, что за
вод преходит на хозрасчет, 
но рабочих никто не учит 
считать и экономить. Их тре
воги обоснованны. Это стало 
ясно после выступления на
чальника планового отдела 
завода Е. Н. Мотыревой.

Экономисты еще сами не

Надежда, как парус
З а в о д  на 'П одъем е, но р а б о та  то л ь к о  н ач и н ается , —  так  

сч и та ю т к о м м у н и сты  эл е к тр о м е х а н и ч е ск о го  за в о д а  им ени  
В. В. В а х р у ш е в а .

Вот какая история слу
чилась в цехе № I. Бывший 
начальник цеха Николай Фи
липпович Шиц, с которым 
связан один из трудных эта
пов в жизни коллектива и с 
которым удалось преодо
леть затянувшееся отстава
ние, ушел на повышение -г- 
назначен заместителем на
чальника производственно
диспетчерского отдела всего 
завода. Человек он энергич
ный, опы'гный. Но кому те
перь возглавлять ЮДИН из ве
дущих цехов завода? Со сто
роны администрации одним 
из кандидатов был назван 
молодой специалист Е. К. 
Дайнек.
} Коммунисты обеспокоились: 
к этому человеку еще не 
успели присмотреться, не 
оценили его. Окатились к 
секретарю партбюро завода 
А. И. Любченко, попросили 
прислушаться к их мнению; 
мол, рано еще доверять 
Е. К. Дайнеку такую долж
ность.

На события с назначением 
нового начальника цеха — 
партийная организация ко
торого насчитывает 38 чело
век, а всего в рабочем кол- 
'лективе 230 — это, однако, 
не повлияло. Вскоре после 
того, как коммунисты сооб
щили свое мнение, в цехе 
появился заместитель ди
ректора завода по произ
водству С. Н. Никитенко, со
брал мастеров, бригадиров, 
наладчиков, весь актив цеха 
и представил нового началь
ника — Е. К. Дайнека.

Этот факт можно рассмат
ривать с разных сторон. Уп
рекнуть коммунистов в том, 
что они не отстояли свое 
мнение и не показали всему 
коллективу свою силу, уме
ние вести бой за его интере
сы. С другой стороны, руко
водители завода не объяс
нили в цехе, почему они не 
прислущались к мнению 
первичной цеховой...

Вот с такими мыслями вы
шел на трибуну отчетно-вы
борного собрания коммуни
стов завода заточник первого 
Цеха Иван Федорович Со- 
1син, четверть века отдавший 
родному коллективу, вот уже 
18 лет являющийся членом 
бюро цеховой парторганиза
ции, членом партбюро заво
да. Забегая вперед, следует 
сказать, что заместитель ди
ректора (он же председатель 
совета трудового коллектива)
С. Н. Никитенко на этом же 
собрании признал ошибку:

— Мы допустили грубей
ший недосмотр с назначени
ем нового начальника цеха, 
'не нашли другого подхода, и 
победило административное 
начало. Критику коммуни
стов цеха принимаем. Учтем.

Позднее, но честное при
знание. Впрочем, время тре
бует не только признания, но 
и изменения стереотипа мы
шления, привычного подхо
да к делу, когда считалось, 
что истина приходит сверху.

Выступая на собрании,

чала ньгаешнего — ни одно
го. И вообще в партийной 
организации завода из 259 
человек меньше 30 процен
тов рабочих!

— Я пришел на собрание 
с надеждой, — заявил И. Ф. 
Сосин, — что первичные 
партийные организации по
лучат мощную поддержку, 
что их роль будет повышена 
и процесс демократизации 
пойдет вглубь.

Эти мысли нашли полное 
понимание у коммунистов 
завода. Да, сделано немало 
по ускорению реконструкции 
завода, обновлению техники, 
в решении социальных проб
лем. Но это начало. Как 

V известно, на XXVII съезде 
КПСС отбойные молотки для 
шахтеров страны, выпускае
мые ТЭМЗом, были подверг
нуты критике. На заводе бы
ли созданы творческие груп
пы по созданию новой кон
струкции молотка, а по ини
циативе обкома КПСС поя
вилась томская группа. На 
шахтах и стройках метро ис- 
1пытано шесть эксперимен
тальных партий, подготовила 
модель и томская группа. 
Однако пока ни нового мо
лотка для серийного произ
водства, ни окончательной 
технологии нет. Хотя в вы
пускаемую модель внесены 
существенные изменения и 
'на заводе намерены реко
мендовать ее к присвоению 
Государственного Знака каче
ства.

В этом году предприятие 
работает устойчиво. За от
четный период коммунисты 
вместе с коллективом про
шли сложный путь: на заво- 
'де действуют госприемка и 
новые условия оплаты труда, 
освоены новые виды продук
ции, в частности - вентилято
ров. Растут мощности: по
строен корпус нового совре
менного цеха отбойных мо- 
'лотков.

Все это так. Но коммуни
сты смотрят глубже.

— Нас волнует предстоя
щий переход в новый цех,— 
говорит И. Ф. Сосин. — Ка
кое там будет оборудование, 
насколько коллектив будет 
готов к работе в новых ус
ловиях. Нас волнует, как 
организуется переход пред
приятия на хозрасчет. В 
этом движении коммунисты 
в цехах должны чувство
вать надежную поддержку.

Его поддержал токарь це
ха № 5 П. Г. Ушаков:

— Да, работу партбюро 
мы оцениваем удовлетвори
тельно. Потому что и с пла
вном идем стабильно, и завод 
реконструируется, и жилье 
строится. И все-таки еще 
забывают у нас о людях, 
иначе не было бы таких фак
тов, когда крыша в цехе те
чет и вода попадает на ра
бочих, на станки, когда «стол 
'заказов» постоянно закрыт. 
Может быть, поэтому никто 
не хочет ходить на полит- 
дни? Ведь ожидаемых отве
тов рабочие на них не полу

Ш-

iV I

знают, как будут склады
ваться экономические взаи
моотношения завода. Эф
фективность производства 
здесь вызывает тревогу: объ
емы производства наращива
ются, но и затраты на 1 
рубль товарной продукции 
остаются высокими. На 1 
рубль ее завод покупает со 
стороны (литье, подшипни
ки и так далее) на 53 ко
пейки (в прошлом году — 
на 49 копеек). Получается 
так: у завода есть свой ли
тейный цех, а он покупает 
литье втрое дороже на дру
гих заводах и везет через 
всю страну. Коммунисты же 
считают, что надо осваивать 
полностью свои мощности. 
Или такой пример. ТЭМЗ 
уже получил нового обору
дования на 600 тысяч руб
лей, а освоил его только на 
365 тысяч. Коммунист Е. Н. 
Мотырева предложила учебу 
вести не только силами за
водских экономистов, но и 
пригласить на завод ученых. 
Такой подход диктует время.

Нет, успокаиваться нель
зя. Эту мысль провел в сво
ем выступлении директор за
вода В. В. Аньшин:

— Договорные обязатель
ства по поставкам завод не 
выполняет. Наши «проколы» 
и в экономике, и в органи
зации производства — ре
зультат нашей безграмотно
сти. Пришло время учиться 
всем, иначе будем топтаться 
на месте.

Первичная своими корня
ми уходит в рабочий коллек
тив, и она по праву должна 
брать свежие силы в этом 
коллективе. Ее интересы — 
это интересы всех; На заво
де сложная обстановка соз
далась с резервом кадров— 
настоящей проблемой стало 
подобрать мастера, началь
ника цеха. Требования к ним 
сегодня жесткие—это долж
ны быть неординарные лю
ди. И тут многое зависит от 
коммунистов, от воспитания 
молодежи.

И слесарь цеха № 4 Ю. В. 
Кобыльских, и токарь цеха 
№ 1 А. В. Дитц, и главный 
технолог завода Ю. Б. Шу- 
ляков, и другие коммуни
сты говорили об отношении 
к людям партийных руково-i 
дителей, о решении социаль
ных проблем, в частности, 
строительстве жилья, о том, 
что надо всерьез вести под
готовку идеологических ра
ботников, о том, что партий
ной работой должны зани
маться специалисты этого 
дела, профессионалы.

...Иван Федорович Сосин 
остался доволен отчетно-вы
борным собранием: он шел 
на него с надеждой получить 
ответ на свои вопросы, убе
диться, что комм^исты за
вода выберут именно тот 
путь, который диктует пере
стройка. И получил поддер
жку. А теперь сообща надо 
'браться задело, вернее, про
должить начатое.
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«ИОС-1212»
...Идет «острый опыт». 

Анализируется течение смо
делированной болезни. «Мо
дель» под глубоким нарко
зом. Только что эта «мо
дель», помахивая пушистым 
хвостом, игриво смотрела на 
мир своими зелеными гла
зами, и вдруг они померкли. 
На ее теле устанавливаются 
датчики, в сосуды вводятся 
катетеры для прямого забо
ра крови, вживляются элек
троды. С привычной основа
тельностью и сноровкой 
(здесь ценятся быстрота и 
точность) младший научный 
сотрудник Г. А. Чернышева 
проводит операцию на кош
ке. Наконец «пациентку», 
шутаняую проводами, по1д- 
ключили к специальной ап
паратуре.

— Типичное кровоизли
яние в мозг, — говорит док
тор биологических наук 
М. Б. Плотников, вниматель
но наблюдая за приборами,
— обратите В1нимание, как 
быстро все нарушается — 
сосуды, ткань мозга. Сейчас 
мы введем нашей «больной» 
новый препарат, разработан
ный в лаборатории...

Разработка новых препа
ратов в области патологии 
мозгового кровообращения
— процесс длительный. И 
весьма дорогой. Зарубежные 
фирмы 'на это дело денег не 
жалеют — миллионы выкла- 
дьшают. Согласно американ
ской статистике, только на 
одно наименование в среднем 
идет не менее 1 0 — 1 2  мил
лионов долларов. А у нас? 
У нас данных по этому по
воду нет, поскольку • нет но
винок. Почти ни одного ори
гинального препарата тако
го рода не создано в стране. 
В загоне оказался престиж 
отечественной науки. Но не 
стоит винить только ученых. 
Техника несовершенна, а без 
нее исследователю сегодня 
делать нечего. Во всяком 

:случае, прорыв не совершить. 
Ученым Института фармако

логии по'Веэло: здесь велико
лепное оснащение. Надо бы
ло видеть руководителя ла
боратории, когда он совер
шал маленький экскурс, во
сторженно рассказывая о 
достоинствах установок с 
эмблемами известных фирм 
Америки, Дании, ^он и и , 
Италии.

— Хотите, прямо сейчас 
'узнаем самочувствие нашей 
«пациентки»? — Марк Бо
рисович .плотников вошел во 
вкус демонстрации и тут же 
включил аппаратуру.

— Это надолго?
— Минут пять, не более! 

Весь фокус в том, что тут не 
просто приборы — целые 
лаборатории.

Действительно, не прошло 
и пяти минут, как мы уже 
знали, что состояние коШ- 
Ни (она еще находилась 
под наркозом) изменилось: 
расширились сосуды, ■ улуч
шился обмен, ИНОЙ стала био
электрическая активность 
мозга. Благотворное влияние 
нового препарата. Вот он — 
этот препарат. Я держу его 
в руках. Препарат называет- 

"ся... Умолчим, однако, о его 
истинном названии, оберегая 
«секрет фирмы», воопользу- 
емся шифром. Под шифром 
«ИОС-1212» сцрывается пре

парат, «опособствующий эф
фективному лечению сосу
дистых заболеваний мозга, 
сопровождающихся кислород
ной недостаточностью». Ра
бота подходит к завершению, 
институт скоро представит 
новинку в Фармкомитет 
Минздрава СССР. Победа? 
Пожалуй. С поздравлением 
только придется повременить. 
После одобрения высоких 
инстанций новинку ждут еще 
долгие клинические испыта
ния. Восемь-двенадцать лет
— путь «от идеи до вьшус- 
ка». И дело тут не только 
в бюрократических препонах 
(хотя их тоже хватает, на 
осгласование порой уходят 
годы). Сама специфика
— «не повреди!» — требует 

времени для самого тщатель
ного изучения.

...С загадочным явлением 
столкнулись молодые специ
алисты. Исследуя механиз
мы регуляции работы моз
га, обнаружили ранее не 
встречающиеся связи 'Между 
энергетическим обменом и 
функциональным состояни
ем органа. Предположение 

ученых (если оно, конечно, 
подтвердится) .открьшает воз
можности, о которых сейчас 
мечтают медики. Речь о ло
кальной терапии, требующей 
создания препаратов прин
ципиально нового плана, спо
собных действовать избира
тельно, на конкретную боле- 

В1ую точку.

КДК в КАПЛЕ... 
М И Т О Х О Н Д Р И И

Удивительная капля! Соб
ственно, это кусочек мозга. 
Несколько минут н ^ад  его 
взяли у крысы, обработали 
новым пршаратом, обозна
ченном шифром «ЭТОБ» и 
поместили в спектрофото
метр. Представьте только: 
крошечный кусочек мозга, 
превращенный в каплю жид
кости, оказывается не толь
ко «жил» и «дьппал», он 
еще и рассказывал о том, 
как чувствует себя после 
«принятия» лекарства. Явле
ние, завораживающее вооб
ражение не только дилетан
та. К исследованию этих 
мельчайших частичек (офи
циальный термин «митохонд
рия») привлечено внимание 
многих специалистов мира. 
И не случайно, ибо мито
хондрия — одна из иитереЬ- 
нейших загадок биологии.
Совсем недавно об их суще

ствовании никто не подозре
вал '(наука молодая, родилась 
чуть более тридцати лет 
назад), и вот оказалось, ми
тохондрии находятся в каж
дой клетке человеческого ор
ганизма. Как такое могло 

1произойти, если клетка и ми
тохондрия, образно говоря, 
противопоказаны друг другу? 
Парадокс природы в том, что 
митохондрия — микроорга
низм по изначальной сути 
своего происхождения, име

ющая свой генетический фон, 
не только «уживается» с 
клеткой, но еще и. влияет на 
ее энергетический обмен.

Группа, которой руко(водит 
кандидат медицинских наук 
В. А. Хазанов, как раз зани
мается поиском воздействия 
на эти странные частицы. 
Молодые специалисты счи
тают; именно митохондрия 
поможет найти возможность 
регулировать энергетический 
обмен, происходящий в го

ловном мозге. Прюблема не
простая. Но специалисты на
строены оптимистично. Они 
считают, что у них есть 
главное — аппаратура с не
стандартными возможностя
ми. Такая аппаратура дает 
возможность заглянуть в глу
бину живой материи, а кро
ме того, у нее неограничен
ные способности сокращать 
время эксперимента. Минуты 
тратятся на то, что ранее 
отнимало месяцы и даже го
ды. Правда, за  нестандарт
ные способности новой ап
паратуры пришлось платить 
золотом.

МИЛЛИОНЫ для...
миллионов

Директор института член- 
корреспондент АМН СССР 
Е. Д. Гольдберг, человек, 

сдержанный в оценке работы 
своего коллектива, доволь
но охотно говорит об эконо
мическом эффекте. Речь не 
о самоокупаемости научной 

'продукции (об этом прихо
дится пока только мечтать) 
— о предприимчивости, свя
зях и контактах, о коопера-
г)ии. наконец, с научными под
разделениями и промышлен
ными предприятиями стра
ны. О тех переменах, кото
рые несет перестройка. Хо- 

'гя организаторы томской ме
дицинской науки и в годы 
застоя не сидели сл'ожа ру
ки. Именно поэтому 'Инсти
тут фармакологии создавал
ся не на пусто'М месте. Была 
главная спора — научная 
школа. Причем не одна. Из
вестная школа фармаколо
гов, которую (МНОГО лет воз

главляет один из ведущих 
специалистов страны А. С. 
Саратиксв, и школа гемато

логов. Ее руководитель — 
директор института Е. Д. 
Гольдберг.

Однако жизнестойкость 
научного подразделения, как 
известно, оп^деляется еще 

1и прочностью научной ба
зы. Не будем говорить о но
вых корпусах института. 
Важно, что с первых дней 
руководство занялось еще и 
созданием научяо-учебно- 
производственного объедине
ния «Фармакология», в кото
рое вошли кафедры Томско
го медицинского шститута, 
гербарий ТГУ, химфармза- 
вод. Два—года назад завод 
режущих инструментов по
строил здание для профилак
тория. Институт по догово
ру с заводом ортанизовал 
клинику, оснастил ее, обеспе
чил специалистами. И вот 

•она—прямая связь меди
цинской науки с практичес
ким здравоохранением.

'Защищено 16 докторсжих 
и кандидатских диссертаций. 
Получено 9 авторских сви
детельств и 16 положитель
ных решений по заявкам на 

мзобретения. Четыре новых , 
препарата переданы в Фарм- 
ксмитет Минздрава СХ1СР, 
еще пять.будут 10тправлены 
в ближайшее время. Вместе 
с гербарием ТГУ ведется си
стематическое издание ката
логов «Лекарственные расте
ния Сибири». Только что вы
шла книга профессора В. Г. 
Пашинского «Использсхвание 
лекарственных растений е 
комплексной терапии заболе
ваний». В одно мгновение 
разошелся тьюячный тИ|раж.

С 1989 года вся темагика 
института переводится на 

госзаказ. Это право дала 
высокая оценка деятельно
сти коллектива комиссией 
Минздрава CCXliP и АМ'Н 
СССР. Научяым'и исследова

ниями томских сиециалис- 
тов заинтересовались зару- 

!бежные фирмы.
Л. МЕРЦАЛОВА. '

Фото Б. Лисицына.

ПУТИ ПЕРЕСТРОЙКИ П о  п и сь м а м  в р е д а к ц и ю

Молот ДЛЯ камней преткновения к а б а л ь н ы й  д о г о в о р
~  До сих пор развитие 

аренды в СССР сдержива
лось в известной мере неяс
ностью самой формы этих 
отношений. И в этом смыс
ле опубликованные реко
мендации придают аренде 
организованный характер, 
создают основы для ее ши
рокого распространения.

— А что, ло вашему яше- 
'иию, заслуживает наиболь* 
taiero внимания в рекомен
дациях?

— Прежде всего в них 
предлагается заключать 
'арендные договоры на дли
тельные сроки, вплоть до 
'50 лет. До сих пор из-за не- 
'ясности дальнейшей судьбы 
аренды договоры заилюна- 
'лись на год-три. При таких 
минимальных сроках из 
земли стараются извлечь 
'максимум прибыли при ми
нимуме затрат на поддер
жание плодородия. Пятьде
сят же лет — срок не 
только трудовой деятельно
сти человека; за это время 
вырастает следу'Ющее и да
же третье поколение поль- 
'зователей. Арендаторы на
чинают относиться к земле 
как к своей собственности 
!и, естественно, стремятся 
'разумно ее использовать.

Важно и то, что рекомен
дации предусматривают воз- 
'мошность приобретения 
'арендаторами средств 1Що- 
нэводства 'В личную собст
венность. Они могут строить 
на арендованной земле не- 
'обходимые' производствен
ные объекты, которые так

Р ек о м ен д ац и и  по  о р ган и зац и и  ар ен д н ы х о тно ш ени й  в се л ь ск о х о зя й ств е н н о м  п р о 
и зв о д ств е  С С С Р  к о м м е н ти р у е т  заведуюАЦИй о тд е л о м  И н сти тута  эко н о м и ки  А ка д ем и и  
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же будут их собственностью. 
Думаю, если развитие 
'арендных отношений пойдет 
в таком направлении, то 
проблема возвращения хо
зяина на землю будет ре
шена.

— Камнем преткновения 
развития сельского хозяйст
ва в стране бьспо отсутст
вие возможности jy отдель
ных работников, колхозов н 
Ьовхозов самостоятельно 
распоряжаться щюизведен- 
ной продукцией. Правда, в 
последнее время им разре
шили определенна часть 
продавать по сво(>одным ка
налам. Но погоды это не де
лает. Что в рекомендациях 
предусматривается в этой 
связи?

— К сожалению, это не 
единственный камень претк
новения, мешающий разви
тию сельского хозМства, 
подрывающий заинтересо
ванность в наращивании 
производства. Но аренда, 
‘на мой взгляд, как раз и 
^является тем молотом, кото- 
'рый эти камни может раз
бить. В рекомендациях 'чет
ко оговорено, что арендным 
Договором предусматривает
ся обязательная поставка по 
заранее установленным це
нам только части произве
денной продукции. (Всем, 
Дто произведено сверх это

го, арендатор может распо- 
■ряжаться по своему усмот
рению.

В рекомендациях я бы 
еще отметил право аренда
тора иметь расчетный счет 
iB банке. Это гарантирует им 
возможность использования 
полученных средств в своих 
'интересах, в том числе и 
на развитие хозяйства. Очень 
важным является и то, что 
в арендные отношения мо
гут BCTjraaTb как члены 
колхозов и совхозов, так и 
любой человек (или группа 
людей) со стороны. Можно 
сказать, что это начало 
'развития фермерского хо
зяйства, которое органиче
ски связано с общественным 
производством.

— Однако при топ поло
жительном импульсе, кото
рый дают рекомендации раз
витию арендных отношений 
в. советском сельском хозяй
стве, они, во-первых, далекн 
от совершенства. А во-вто
рых, рекомендации — это 
Пе закон. Действующим же 
Цока законодательством не 
Предусмотрена ни аренда 
земли, ни возмоншость тон- 
Обретення в личную со(Гст- 
Пенность других средств про- 
'нзводства.

— Рекомендации можно 
'рассматривать как прюме- 
Жуточный этап накопления

'опыта, которого ни у теоре
тиков, ни у практиков для 
разработки закона недоста
точно. Так, если принципы 
определения арендной пла
ты за зе.млю и рабочий скот 
выглядят в рекомендациях 
■вполне разумно (с учетом 
плодородия земли и продук
тивности), то вопрос об 
арендной плате за здания, 
технику и т.п. неясен.

Недостаточно, на мой 
взгляд, проработана пробле
ма формы арендной платы. 
Предусматривается, что она 
может быть фиксированной 
или меняющейся. А когда 
какую форму 'Применять? 
■Подобных вопросов, требу- 
'ющих более глубокого осмы
сления, й проработки, нема
ло. Но, как я уже сказал, 
арендные отношения только 
начинают свой путь в народ
ном хозяйстве СССР, и, ду
маю, с их развитием многое 
прояснится.

— К недостаткам реко
мендаций, видимо, следует 
отнести и то, что они не вы
ходят за  рамки внутрихо
зяйственных отношений. 
При наметившихся же се
годня тенденциях развития 
аренды в СССР (не только 
в сельском хозяйстве, но н 
в промышленности) это мо
жет сыграть отрицательцую 
роль.

— Справедливо. Крайне 
важно соблюсти единство 
развития арендных отноше
ний на всех урювнях. Если 
они действуют только внут
ри хозяйства, а сам колхоз 
;(или совхоз) остается на по
ложении обычного предпри
ятия, пусть даже и работа
ющего на хозрасчете, то и 
внутри хозяйства арендные 
отношения будут чисто фор
мальными. Значит, на 
оринципы аренды необхо
димо перевести и отноше
ния хозяйства с государст
вом. И делать это надо на 
законодательной основе, что
бы избежать' волюнтарист
ских подходов к их уста
новлению.

Однако нельзя составить 
хороший закон об аренде, 
пока нет точных критериев 
оценки земли. Правда, кое- 
какие методы и формы оцен
ки сейчас существуют, и для 
установления внутрихозяй
ственных арендных отноше
ний они на первое вре.мя по
дойдут. Но единой оценки 
земли в масштабах страны 
или крупных регионов в 
СССР практически нет.

А это, кстати, при до сих 
пор действующей разверстке 
планов производства той 
или иной культуры сверху.

■порождает нерациональную 
структуру посевных пло
щадей. Это является еще 
одним камнем преткнове
ния, т. к. потенциал земель
ного фонда не используется 
полностью. В результате 
страна длительное время не 
может решить продовольст
венную проблему.

—И последний вопрос. 
Противоречат ли арендные 
отношения принципам социа
лизма?

— Прежде всего аренд
ные отношения в условиях 
со'Циализма исключают экс
плуатацию, все трудятся 
для себя и для общества. 
Земля остается общенарод
ной собственностью, а кол
лективы или отдельные 
граждане, арендуя ее, ста
новятся лишь пользователя
ми. По сути, при аренде че- 
шовек имеет возможность 
реализовать свой трудовой 
потенциал и получить до
ход по труду. А это — один 
Из основных принципов со
циализма. К этому можно 
до<5авить, что арендато'р на
равне с любым гражданином 
страны пользуется всеми 
видами социального обеспе
чения и социального страхо
вания. включая пенсии, от
пуска, пособия по нетрудо
способности. Другими сло
вами, является полноправ
ным членом социалистиче
ского сбщесгоа.

Беседу вел 
А. ВОЗНЕСЕНСКИЙ.

(АПН).

«Прошу помочь станции тоховслужиаания и гарантийного 
ремонта «Моснвичай'». Дало в том, что еща в 1985 году по 
договору ай бмло- парадано пустоа эаброшаннос помощение, 
принадлажащав Томскласурсу. Было согласовано, что немно- 
гочисланный коллактив станции (4 чалована) своими силами 
уберет весь мусор, проиааадат необходимый ремонт, устано
вит оборудование. Когда все унаэанные работы были сделаны, 
директор торгово-закупочной базы Томскласурса П. Р. Сиро- 
танко, а именно он подписал договор на аренду, вдруг обна
ружил, что «такая корова нужна самому», И стал требовать 
освободить помещение. Если это произойдет, то владельцы 
«Москвичей», а среди них много инвалидов Валиной Отечест
венной войны, окажутся баз средств передвижения,

Г. Н. ВОРОШИЛОВ,, 
Герой Советского Союза».

Примерно такое же пи
сьмо в общественную прием
ную редакции принесли ин
валиды Великой Отечест- 
'венной войны, ветераны 
труда М. М. Якимов и С. А. 
Ананов.

Что взволновало людей?
История этого события 

такова.
В 1977 году в Томске на 

улице Пушкина, 61. в зда
нии управления Спец- 
бтрой № 1 в небольшом 
^помещении была создана 
станция гарантийного ре
монта автомобилей, вьшу- 
скаемьк Московским авто
мобильным заводом имени 
Ленинского комсомола
'(«Москвичей»). Шли годы, 
■количество автомобилей 
этой марки, направляемых 
в адрес нашей области, ро
сло, а с ним росли и трудно
сти с подготовкой машин к 
продаже через горпромторг, 
'облпотребсоюз, Томсклес- 
урс, орс «Томскнефти» и 
другие торгующие организа
ции. Здесь же проводили и 
^-арантийный ремонт, и обс
луживание автомобилей как 
в период гарантийного сро
ка, так и в процессе экс
плуатации. В обязанность 
работникам станции вменя

лись проверка и регулиров
ка автомобилей на содержа
ние окиси углерода в вы
хлопных газах.

Встал вопрос о новом по
мещении, Его нашли в осво
бодившемся гараже базы 
Томсклесурса. Ударили 
Ко рукам и составили дого
вор на аренду производст
венного помещеция, один из 
пунктов которого гласил,
что «досрочное растор
жение договора может иметь 
место по инициативе «арен
додателя» за три месяца до 
расторжения».

Вот уже второй год“ тре
бует руководство базы осво
бодить помещение, занимае- 
'мое станцией. Но куда пе
реехать? Другого места нет. 
'Мечется начальник станции 
М. Мещеряков по всем ин- 
'станциям, но пока удается 
‘добиться только отсрочки 
выселения. Возпикает про 
блема: Томску такая стан
ция очень нужна. Но сейчас 
ее работа не только не со
вершенствуется, но факти
чески парализована, а вла
дельцы более чем трех ты
сяч «Москвичей» с тревогой 
думают об ожидающих их 
неприятностях.

С. ПОЗДНЯКОВА.
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Счастливый
соперник

Хроника четвертая-  ̂ —
(Окончание, Начало 

в №№ 234—236, 238, 239).
Коренной житель нарым- 

ской глубинки знает, чем 
известен Тогур. Церковью. 
Едут сюда в основном ста
рушки, как правило, пере
жившие мужей - «грехо-
водяиков». Едут и молодые 
прихожане — обвенчаться 
или приобщить новорож
денных в православной ве
ре.

Больше Тогур известен 
как крупный центр пере- 

i  валки и переработки дре- 
Г весины. До прокладки же

лезной дороги Асино—Бе
лый Яр почти вся прикет- 
ская тайга плыла по воде и 
ехала на лесовозах кТогур- 
ской протоке, к рейдам и 
лесопильным рамам. Сей
час лесопромышленный 
комбинат со сшлавконторой 
дают половину районной 
продукции.

В отличие от саровсного- 
«брата меньшего» Тогур- 
ский ЛП'К стоит на стре.м- 
нине хозяйственной жизни. 
•Принадлежность к союзно- 

') му министерству прогля-
’ дывает во всем. Впечатля

ет мощная механизация
»тех1нол0 'гичеакого процесса. 
Лет десять как организова
на переработка хлыстов.
С вводом двух линий ЛО-15 ■ 
разделка их полностью ме
ханизирована. Ведется ус
тройство канала для пода
чи хлыстов на разделку по 
воде. На складах сырья и 
готовой продукции установ
лены мощные краны. Фин- 

J ские лесопильные рамы за
менены более производи
тельными • двухэтажными

Ц ||й

г -«л * 9й

отечественного нроизвод- 
ства.

За последние 10—15 
лет обновился, восстал, из 
унылой серости деревян
ной застройки поселок. 
Треть жилого фонда—пол
ностью благоустроенная. 
'Построена станция обезже- 
лезивания. Вводится вторая 
очередь очистных соору
жений. Местный профилак
торий с , чажемтО'Вской во
дой заслуживает отдельно
го рассказа. Здесь будет 
уместным только. отметить, 
высокую эффективность ле
чения широко распростра
ненной среди местного на
селения болезни — ревма
тизма. Руководство ком
бината в использовании ча- 
)жем|товского, минерального. 
источника оказалось рас
торопней многих наших об
ластных организаций, ко

торые, кажется, ну никак 
не связаны психологией 
былых колониальных вре
мен, когда нельзя было (не 
умели, не могли и не хоте
ли) направить, местные ре- 
су ^ ы  на местные нужды...

Раз JTK я отвлекся не
сколько в сторону от темы, 
попутно замечу, что психо
логия былых времен живу
ча и поныне. Живуче мет
ропольное право на обскую 
рыбу и природный газ, на 
лес ’ и пушнину, фактически 
отказывающее в праве тем 
1же селькупам жить на сво- 
'ей родине.

Входит в состав Тогур- 
ского ЛПК единственное в 
своем роде промышленное 
село Новоселово. Здесь 
животноводческое хозяйство 
соседствует с лыжно-пар
кетным производством. Это 
же здорово; из березы.

Ж  Г Р И Ш А Е В

лиственной .древесины,
отягощающей прямой не
выгодой экономику лес- 
рром'ХС'Зов, новЬселовцы 
изготовляют просто замеча
тельные лыжи! Многослой
ные, клееные, а сейчас ос
ваивают вьшуск дерево
пластиковых, пользующихся 
'еще большим спросом.

По сравнению с лесо- 
'пильным это более «интел- 
дигентное» производство. 
Трудозатраты в десять раз 
выше. 'С другой стороны, 
Ьто же окно в Европу; нро- 
'ме хвойного «кругляка», 
которого бедственно не хва
тает (весь вырубили), кро
ме шпал и пиломатериалов, 
томичи отгружают готовую 
продукцию. Не сырье, не 
'полуфабрикат, а готовые из
делия. Притом из неходо
вого сырья, за которым не 
надо прокладывать дороги

в прикрасноярскую тайгу. 
'Березовые леса, слава 
богу, растут у нас и на ко- 
'жеВ'Никавском черноземе, и 
на каргасокской болотной 
почве.

Из отходов лыжного про
изводства получается хоро
ший паркет. История у него 
'такая же трудная с воло
китой, как в свое время у 
лыж.

— Б 1987 году,—расска
зывал мне директор Тогур- 
ского ЛПК Олег Фомич Ку- 
приянец,—мы вьшустили
13,5 тысячи квадратных 
метров паркета. На следу
ющий год планируется 2 0  
тьгсяч. А приказа, госко- 
миссии по приемке HOBOiro 
производства не бьию. Со
брали по стране оборудо
вание, какое могли, и ра
ботаем. Мощностей как ра
ковых нет. Нужно строить 
жилье на 90 человек, соц
культбыт, очистные соору
жения. На все про все требу
ется 3.5—4 миллиона рублей. 
Из своих фондов на разви
тие производства можем 
выделить в год только 600 
тысяч...

Решается вопрос о стро
ительстве цеха древесно
стружечных плит здесь, на 
комбинате. Не используем 
огромное количество отхо
дов лесопиления. Нам этот 
цех даже нужнее паркет
ного. Мы и дали наказ на
шему делегату Всесоюзной 
4партийной ■ конференции, 
'первому секретарю Колпа- 
'шевского горкома партии 
'■Григорию Семеновичу Жу
кову, помочь решить дело с 
финансированием из цен- 
трализованньис источников.

Такая .вот задача-незада- 
!ча. Или паркет — или дре- 
'вёснбстружечная плита. А 
'нужно и то, и .другое. Сей- 
'час, в хозрасчетное время, 
такие проблемы могут ре
шаться быстрее. Не полу

чается в .министерстве—на
ходи местные варианты. 
'Возможна кооперация
'средств будущих потреби
телей тогурской продукции. 
'Местные органы власти 
подключатся. Они особенно 
'заинтересованы в том, 
Чтобы не сырье, а готовая 
продукция выходила на со
юзный рынок.
' Местные возмож1ности 
'могло бы поискать и руко- 
'водство ЛПК. «Дали наказ 
'делегату»—звучит не очень 
сотеменно. А известная 
'ро&сть показывает даже 
'СВОИ уши, когда знако
мишься с историей созда- 
'ния цеха художественной 
'резьбы по дереву. Сегодня 
'этот цех — как свет давно 
погасшей звезды. Затея 
'провалилась, кооператив 
распался, а разговоры во- 
'круг него продолжаются.

Точнее будет сказать, ко
оператив не распался^ а 
'ушел от вас, Олег Фомич, 
'«по сокращению штатов». 
Вы назвали причину; «На 
рубль товарной продукции 
дается 28 копеек фонда зара
ботной платы. За художест
венную резьбу надо платить 
'70—80 копеек. А мы не 
‘можем».

Мораль тупиковых эко
номических ситуаций—до
перестроечная. А коопера
тивы — один из двигателей 
Перестройки. Так кто силь
нее? Тогурские резчики по 
'дереву не остались без ра
боты. находят себе заказы 
'в Колшашеве, в Томске. Их 
'кооператив «Строитель» 
'участвовал нынче в между
народной выставке в Мос
кве, к изделиям сибиряков 
проявили повышенный ин
терес представители Венг
рии, ФРГ, Канады. Венгры, 
к примеру, охотно заключи
ли бы контракт на по
ставку им садовых домиков

с художественной резь
бой... Если наши внешне
торговые организации соот
ветственно откликнутся, то 
3 X0  сулит большую пер
спективу колпашевским и 
тогурским кооператорам, 
'Перспективу, от которой от
казалось руководство То- 
турского ЛПК. Резчики по 
дереву могли бы использо
вать отходы лесопиления, а 
■их в год прибавляется око- 
'ло 1 0 0  тысяч кубометров. 
'И с каждым годом будет 
больше—по мере возрас
тания поставок кетской 
'древесины в хлыстах.

Конфуз, да и только. Ко
операторы не робеют перед 
'Европой, а государственвое 
предприятие, ведомство ро
беют. Робеете вы, Олег 
Фомич...

Горделиво-твердо стоят у 
|Великой реки Колпашево и 
'Тогур. Город, как счастли- 
“вый соперник, выдвинулся 
'вперед, к самой ее стремни
не. Они украшают цветом 
•неувядающей жизни уголок 
земли, где впервые так 
близко сходятся Обь и 
'Кеть. Впрочем, уголок ли?

За несколько самых 
близких к нам веков вокруг 
возникли и исчезли десят
ки, сотни поселений. Не 
удержались на берегах ре
ки времени. Их, как плоты 
'в шторм, раскидало в вели- 
'ководье и прибило к един
ственной тверди, выступив
шей навстречу водной сти
хии,—к берегу материка. 
Не напрасно опасались 
'селиться здесь аборигены и 
русские первопроходцы. 
'Никого не щадит река вре- 
'мени и забвения...

А Колпашево все стоит, 
отступая и не отступая, и 
1П0М.НИТ всех тех, кого при- 
'било к его берегу.

Во всяком случае, очень 
'хочется, чтобы пом!нило.

В тесном 
сотрудничестве
с  18 по 2 0  октября 

в Томске проходит Все- 
рсжжийская научно-прак
тическая конференция 
«Интеграция образования 
науки, техники и произ
водства».

Среди основных воп
росов конференции — 
проблемы взаимодейст
вия школы, СПТУ, ву
зов и базового предпри
ятия по подготовке спе
циалистов в условиях не
прерывного обучения, 
единая трудовая политех
ническая школа, компью
теризация в образовании, 
социально - педагогичес
кие и психомедицинские 
аспекты. Руководители 
секций по названным на
правлениям — академик 
Академии педагогических 
наук П. Р. Атутов, дирек
тор томского УНПК «Ки
бернетика» профессор 
В. 3. Ямпольский, дирек
тор НИИ психического 
здоровья, член-корреспон
дент АМН СССР В. Я. 
Семке. Участниками кон
ференции стали ученые 
Волгограда, Казани, Кра
сноярска, Тюмени, Ново
сибирска и других горо
дов. Конференция прохо
дит. в Доме политичес
кого просвещения. Ее ор
ганизатор — Томский пе
дагогический институт.

А. КОНСТАНТИНОВ.
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Свободное время: И МНОГО, И мало

байны им дали старые, зап
частей не было, работой не 
обеспечили. К концу убо
рочной страды зарплата ре
бят в среднем составила 
2 рубля 50 копеек (1). И это 
за месяц! Отряд в конце 
концов потеряли, потому 
что не смогли убедить пар
ней в том, что больше подоб
ного не повторится. Нет уве
ренности в том, что следую
щим летом поедут студенты 
в совхоз «Вперед» Шегар- 
ского района. Зато за право

«лля твольствий,
для ЛОСУГЛ...» г

Очень часто в ответ на вопрос «Как вы 
используете свое свободное время?» 
можно услышать; «А у меня его нет». 
Так отвечают потому, что нередко отож
дествляют свободное время с ничегонеде- 
ланьем. Как же на самом деле, есть у 
студентов свободное время или нет и что 
входят в это понятие? Обратимся, как во
дится, к классикам, а затем к жизненным 
реалиям. В. И. Ленин считал, что «свободное 
время—это время для отдыха, для пользо
вания своими правами человека, как семья- 
.нина, как гражданина». СледоЗательно, 
свободное время—это время, предназна-

■ченное для интеллектуального и физичес
кого развития, а также отдыха трудящих
ся и учащихся. Конечно, интеллектуаль
ное и физическое развитие личности про
исходит и в рабочее (учебное) время. Но 
Свободное время отличается от рабочего и 
уч’ебного тем, что его затраты никем не 
санкционированы и не регламентированы. 
К. Маркс подчеркивал, что «настоящее i6 o- 
гатство—такое время, которое не погло
щается непосредственно производитель
ным трудом, а остается св^одным для 
'удовольствий, для досуга, в результате 
•чеГо откроется простор для свободной де
ятельности и развития». Что же на деле?

таша Солонина) и тринад
цать парней — студенты 
I—IV курсов факультета 
автоматики и электромеха
ники ТПИ.

«Электромеханику» тре- 
-тий год. В совхозе «Луч» 
работал впервые. По мне
нию командира, в этом году 
коллектив более сплочён
ный. Раньше все время ком
байнеры, их помощники, по
вара, командный состав 
нее врозь жили. Нынче же 
собрались под одной крышей
— именно под той, над ко
торой — как символ един
ства и автономности отряда
— флаг.

— Директор совхоза Сер
гей Александрович Мииь- 
ков приглашает нас на сле
дующий год. Говорим ему; 
«Дадите новые комбайны — 
приедем». Отвечает; «По
смотрим». Мы тоже посмот
рим.

СТУДЕНЧЕСКИЙ
ХЛЕБ

— Дамир Сафеевич, как 
работали студенты? Не было 
ли каких-то недоразумений?

— Нет, отряд «Механик» 
работает в нашем хозяйстве 
третий год, и ребятами я до
волен.

(Из беседы с директором 
совхоза «Зайцевский» Ко

с о в е  т по проблеме 
«Формирование нового эко
номического мьиплеиия и 
общественно - политической 
активности студеической мо
лодежи», созданный при на
учном управлении Томско
го политежнического инсти
тута, провел социологичес
кое ойледование 320 сту
дентов третьего, четвертого 
курсов дневной формы обу
чения, Сейчас я приведу по
лученные данные. Цифр бу
дет .много,, осгиысливайте их, 
не торопясь.

Установлено, что из 168 
часов "недельного фан да 
времени учебное время в 
среднем занимает Зв—40 
часов. Из оставшихся 128— 
130 часов внеучебного вре
мени на удовлетворение фи
зиологических потребностей 
затрачивается в среднем 
74—76. На ведение домаш
него хозяйства и самообслу
живание уходит 16—17 ча
сов. На передвижение в 
транспорте и пешком затра
чивается в среднем 7— 8  
часов. Остальное время— 
27 часов в неделю являет
ся свободным. Оно состав
ляет 16,1 процента общего 
недельного фонда времени 
1студентов и 2 Г процент 
внеучебного времени.

В настоящее время, ког
да перед высшей школой 
стоит задача подготовки 
специалистов, обладающих 
глубокими теоретическими 
знаниями, требуется увели
чение затрат свободного 
времени на самообразова
ние, накопление специаль
ных знаний. Данные обсле
дования показывают, что
62,1 процента наших анкети- 
■руемых (респондентов) еже
дневно готовятся к заняти
ям, остальные не готовятся. 
На подгоговну к занятиям
45,7 процента студентов за
трачивают до 2  часов в день,
15,6 процента — от 2  до 
4  часов и лишь 0 , 8  процен
та — от 4 часов и более.

В среднем, основная мас
са студентов затрачивает на 
подготовку к занятиям 
1 0 — 1 2  часов своего свобод
ного времени еженедельно.

Среди остальных элемен
тов свободного 'времени не
обходимо выделить вьшол-

■нение студентами общест
венной р ^ т ы ,  которая спо
собствует выработке прак
тических навыков организа
тора и воспитателя. Систе- 
■ма сбщественно-политвчес- 
кой практики предполагает 
выполнение каждым студен
том общественного поруче
ния. Данные обследования 
даказывают, что 84,9 про
цента респондентов имеют 
постоянные общественные 
поручения (.нам думается, 
что эта цифра завышена, — 
прим, ред.), остальные вы
полняют временные поруче
ния. Причем студенты отме
чают положительное воздей
ствие общественной работы 
на их развитие. Так 36,6 
■процента ответили, что она 
развивает чувство ответ
ственности, 18,0—делает 
жизнь более содержатель
ной, 19,9 — приносит мо- 
.ральное удовлетворение.

Всестороннее развитие 
личности включает затраты 
на чтение, развлечения, 
физкультуру и спорт, това
рищеское общение. В на
шем обследовании на чтение 
литературы, не связанной 
со специальностью, 58 про
центов студентов затрачива
ют свыше 5 часов в неделю: 
27—от 2 до 5 часов; 2,2— 
не более часа, а 1 2 , 8  про
цента студентов не читают 
вообще. Задумайтесь еще 
раз над этими цифрами.

На посещение кино, теат
ров, музеев, концертов, 
танцев 63,6 процента рес
пондентов затрачивают до 
10 часов в неделю, 24,8— 
более 1 0  часов, 1 1 , 6  про
цента не посещают зрелищ
ных учреждений. Основная 
масса респондентов—82,7 
процента—заиимается спор
том, затрачивая на это от 2  
до 6  и более часов в неде
лю.

На товарищеское обще
ние и бездеятельный отдых
27,8 процента студентов за
трачивают до 7 часов в не
делю, 35,4—от 7 до 10 ча
сов, а 36,8 процента— 
свыше 1 0  часов в неделю.

Самые первые выводы го
ворят о том, что при подго
товке будущих специалис
тов следует перенести ак
цент на повышение эффек

тивности использования сво
бодного времени. Проходя
щая в вузах перестройка 
обучения делает акцент на 
пересмотр календарных 
планов, учебных программ 
в целях сокращения учеб
ного времени и увеличения 
внеучебного.

Основными путями повы
шения эффективности ис
пользования свободного вре
мени студентов следует 
считать, во-первых, повыше
ние качества преподавания, 
с тем чтобы вызвать у сту
дентов интерес к самостоя
тельной, творческой работе. 
Во-вторых, необходима си
стема организации самосто
ятельной работы студентов. 
В условиях, когда студенты 
систематически отвлекаются 
на сельскохозяйственные, 
строительные и другие ра
боты, рассчитывать на их 
индивидуальную организо
ванность трудно. В-третьих 
(по счету, но не по значе
нию), необходима большая 
■забота о бытовых условиях 
студентов. Тут прежде все
го следует обратить внима
ние на предприятия об
щественного питания в 
учебных корпусах и обще
житиях, которые не в состо
янии о^лужитъ всех сту
дентов. По данным профи
лактория ТПИ, многие сту
денты страдают желудочно
-кишечными |заболеваниями 
из-за плохого питания в 
столовых. В результате 
многие студенты вынужде
ны готовить еду в домашних 
условиях. А это трепет не
малых затрат времени. Кро
ме того, в условиях нашего 
города считается роскошью 
обеспечение детскими сада
ми семей студентов. А ведь 
студенты повзрослели. Муж
чины приходят в вуз после 
службы в армии. Поэтому 
надо думать об обеспечении 
семейных студентов не толь
ко детскими садами, но и 
жильем. Что же касается 
развития предприятий служ
бы быта в студенческих об
щежитиях, то об этом при
ходится лишь мечтать.

Е. КОГОТКОВА,
доцент кафедры полнт- 

эконопвш ТПИ.

БЫЛА Б ТОЛЬКО ТЕХНИКА...
тогда о плохом настроении не могло 1бы быть н речи

Несколько лет назад на 
страницах газет появилась 
[Новая аббревиатура: СТУК 
— студенческий транспорт- 
но - уборочный комплекс.

СТУКи объединены в зо
нальный студенческий от
ряд «Урожай». которому 
уже 5 лет. Студенты в этом 
сезоне трудились в Кожев- 
никовском, Шегарском, Аси- 
новском, Первомайском, Том
ском районах нашей обла
сти. Общий план намолота 
зерновых — 1 0 . 0 0 0  тонн
зерна — зональный отряд 
выполнил. Уже по сводке на 
24 сентября намолот соста
вил 10.244 тонны. Помощь 
реальная. Но вот если взять 
три последних года, то на
блюдается тенденция к умень- 
ше'нию числа комплексов: 
в 1986-м их было 12, в 
1987-м — 10, в этом году— 
всего 8 . Почему их числен
ность уменьшается? Коман
дир-инспектор зонального от
ряда Борис Кердзевадзе тре
тий год в «Урожае»: в 1986-м 
был комиссаром, последние 
два года является команди
ром, Он считает главной при
чиной то, что хозяйства не 
обеспечивают студентов над
лежащей техникой, запча
стями. низка заработная 
плата. Уборка начинается, и 
только тогда руководители 
хоэяйств спохватываются.

— В прошлом году наши 
ребята ездили работать в де
ревню Дубровку Зырянского 
района. Руководство колхоза 
обещало многое. Когда же 
студенты приехали, ком

%
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работать в «Зайцевском» 
Кожевниковского района 
впору конкурс устраивать. 
Где встречают ребят хорошо, 
там и работа у студентов 
спорится.

ФЛАГ
НА БЕРЕЗОВОМ 

КОЛЫШКЕ...
— Вон видишь красный 

флаг над деревянным строе
нием? Там и живет отряд,— 
сказал командир «Урожая» 
Борис Кердзевадзе, когда мы 
подъезжали к деревне Ерест- 
ной, что в Кожевниковском 
районе.

Здесь в нынешнюю убо
рочную работал отряд «Элек
тромеханик». В отряде — 
16 человек; три девушки (по
вара Алена 'Гравникова, Га
ля Козлова и весовщица На-

жевниковского района Д. С. 
Казаковым). ^

Командир «Механика» 
Виктор Нарыжный и комис
сар Владимир Тарасенко 
рассказали, что в отряде 23 
человека. Больше половины 
— новички. Поэтому и ра
ботают ребята по-разному: у 
кого как- получается.

— Вот Володя Болтанов. 
»Что его учить? Он работает 
да работает... Намолот у не
го уже 3.400 центнеров, — 
так отсавался о рекордсмене 
«Механика» Виктор Нарыж
ный и тут же, обратясь к 
Борису Кердзевадзе. заме
тил: «А у Шарапова, пред
ставляешь, до трех ты
сяч всего 18 центнеров не 
хватило».

Как объяснил мне потом 
Борис, по расценкам совхоза 
за 3 тысячи центнеров на

молоченного зерна комбай
нер получит 400 рублей, за 
5 тысяч — 700.

Заработок — не самоцель 
парней, хотя понятно, что 
лишних денег у студентов 
никогда не водится.

И парни не скрывали:
— Наша цель — и хлеб 

убрать, и заработать...
ПОЧЕМУ КОМАНДИР 

НЕВЕСЕЛ
Когда мы приехали в сов

хоз «Вперед» Шегарского 
района, отряд «Каскад-2» с 
'электр^изического факуль
тета ТПИ завершая свою 
работу. Погода стояла чу
десная, и комбайны борозди
ли пшеничное море, остав
ляя за собой стерню. Ко
мандир отряда С. Пшебаев 
остановил комбайн и подо
шел к нам. Настроение у 
Сергея, чувствовалось, было 
не на. высоте. В прошлом 
году (об этом он, ' конечно 
же, умолчал) у него был са
мый высокий среди всех от
рядов намолот — пять ты
сяч центнеров. В этом же 
сезоне — всего около двух. 
Много времени отнимают 
командирские обязанности.

В студенческих транспорт
но-уборочных комплексах 
командир, как правило, ос
вобожденный. В «Каскаде-2» 
в этом году решили сделать 
иначе. Все плюсы и минусы 
данного решения и почувст
вовал на себе С. Пшебаев.

Ну а как отряд работал?
— 2  августа заехали в 

совхоз. Настраивались в 
этом году хорошо порабо
тать. Обещали нам дать де
сять комбайнов, но дали 
только восемь. Комбайны 
не новые: три уже отработа
ли по десять сезонов — их 
должны были списать, ос
тальным пяти «Нивам» не 
меньше пяти лет. Пришлось 
нам повозиться с ними, за
менили все, что только мож
но было. Комбайны, побы
вавшие в капитальном ре
монте, еле двигались. Были 
бы у нас все запчасти, и 
капремонт не понадобился 
бы: сами знаем эту тех
нику до болтика. А так... к 
уборке приступили только 
17 августа. У местных ме
ханизаторов намодот к то
му времени был уже по 
3 тысячи центнеров. Разве 
догонишь? Есть у нас, ко
нечно, в отряде парни, кото
рые в работе' не уступают 
профессионалам. У Жанара 
Кажибекова намолот более
4.100 центнеров, около че
тырех тысяч — у Владими
ра Синюгина (сезонная же 
норма составляет две с по
ловиной тысячи центнеров 
на каждого, на новичка — 
на 40 процентов ниже). С 
нашей техникой не разбе
жишься. Я считаю, если 
звать студентов на помощь, 
то надо давать им исправ
ную технику.

С. ЖУРАВЛЕВА.* А ★
НА СНИМКАХ И. Крама

ренко: совет командиров —
С. Пшебаев и Б. Кердзевад
зе; рекордсмен отряда «Ка
скад-2» (ТПИ) Ж. Кажнбе- 
ков — намолот 4.100 цент
неров.

■Между прочим

в з г л я д
СТУДЕНТА
ТИАСуРа
АНДРЕЯ

АШРАФОВА
НА

СТУДЕНЧЕСКУЮ
ЖИЗНЬ.

Приемная «Томска 
студенческого»: 

проблемы «Вузстроя»

ГДЕ МЕЧТАТЬ 
О ГОРОДАХ?

с  1 сентября прошлого 
года в Томском инженер
но-строительном , институте 
создано студенческое про
ектное бюро, призванное го
товить специалистов-проек- 
тировщиков и одновремен- 
IHO проектно-сметную доку
ментацию для строительст
ва, о чем в свое время пи
сала газета «Красное зна
мя».

В настоящее время в СПБ 
работают 24 штатных со
трудника, которые занима- 
'ют 4 комнаты—одну треть 
необходимой для нормаль
ной работы площадь, а сту
денты и преподаватели-со
вместители вынуждены ра
ботать еа дому из-за отсут
ствия рабочих мест. Йз-за 
■нехватки площадей бюро не 
может принять на работу 
'1 0  человек, необходимых 
по штатному расписанию. По 
•этой причине срываются 
■сроки выдачи проектов ап
теки для ГПЗ-5, межвузов
ского жилого дома, детско
го сада, дома престарелых 
■и других важных объектов.

При создании СПБ пла
нировалось размещение его 
«а втором этаже третьего 
корпуса площадью более 
'400 квадратных метров, где 
временно размещался Ок
тябрьский райком партии. В 
марте 1988 года Октябрь
ский райком партии пере
ехал в собственное здание, 
освободив этаж. Но его 
тотчас же занял Октябрь
ский райисполком, обязав
шись руководству ТИОИ 
предоставить 6  квартир для 
■расселения жильщоц, зани
мающих четвертый этаж 
этого же учебного корпуса, 
чтобы освободить площади 
■для ОПБ,

До сентября райисполком 
освободил всего 3 квартиры. 
'При посещении института в 
мае этого года первый се- 
'кретарь Октябрьского рай
кома партиц О. В. Козлов
ская заверила руководите
лей института и СПБ, что 
за лето расселение квартир 
будет закончено.

Ню недавно от председа
теля райисполкома В. М. 
'Клименко мы узнали, что 
все квартиры на этот год 
■уже заселены. Ни в одном 
постановлении райисполко
ма ие сказано, что учебные 
площади ТИСИ переходят в 
■распоряжение Октябрьско
го райисполкома, но при су
ществующем громадном де
фиците учебных площадей 
■райисполком занимает два 
■этажа третьего корпуса ин
ститута и имеет возмож
ность разместить на этих 
площадях даже кооператив 
«Фемида».

МАЗАНОВ, ЛОГИ
НОВ, ВЕРЕСОВА, БЫ
КОВА (всего 22 члена 
межвузовского СПБ).
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К т о  н е  р и с к у е т . . .
Б Е С Е Д А  С Г ЛАВ НЫМ Р Е Ж И С С Е Р О М  ТЕАТРА  

КУКЛЫ И АКТ Е Р А « С К О МО Р О Х »  Р. М. В И Н Д Е Р М А Н О М
Самые разные письма при

ходят в редакцию, но такое, 
признаться, мы получили 
впервые. Авторы письма 
сердито спрашивали, как 
мозкно попасть на спектакли 
театра кукол и куда, дескать, 
деваются билеты, уж не про
дают ли их только для зна
комых. Вот. такой дефицит 
обнаружился.

Да, на некоторые спек
такли в прошлом сезоие би
леты в «Скоморюхе» были 
распроданы и на месяц впе
ред. Это аначит, что театр 
обретает прочную репута
цию у зрителей, он им инте
ресен, что не может не ра
довать. Но, с другой сторо
ны, в зале всего 1 0 0  мест, 
что не может не огорчать. 
Ведь такой зал, конечно 
же, не вместит всех жела
ющих. Новое, более удобное, 
помещение для театра — 
сегодня больной вопрос. С 
обсуждения, его и начали мы 
разговор накануне открытия 
сезона с главным режиссе
ром «Скомороха» Р. М. 
Виндерманом.

стают на сцене уже кукла
ми? . Он в них только под
держивал живое, человечес
кое...

— Да, момент очень впе
чатляющий...

— И он стал возможным 
потому, что в спектакле ria 
равных сосуществуют акте
ры и куклы.

— Есть ревннтелн чисто
ты жанра, которые напрочь 
отрицают подобное смеше
ние.

— О чем тут спорить? 
Если убедительно — значит, 
хорошо. Быть двух .мнений 
не может.

— Но, вероятно, не толь
ко среди критики, а и сре
ди зрителей есть те, кто не 
готов к пониманию ваших 
поисков?

— Мне кажется, что у 
нас появились реальные пер
спективы, — в голосе Рома

н а Михайловича звучит на
дежда. — Окончательный 
выбор остановили на быв
ших гороховских складах. 
П р а в д а ,  • чтобы они 
стали театром, предстоит 
немало поработать. Но зда
ние — оригинально по ар
хитектуре, находится с на
ми по соседству, что тоже 
важно. Ведь зрители при
выкли к месту, да и нас оно 
устраивает, по существу 
это центр.

— Когда же новоселье?
— О сроках пока ничего 

не могу сказать. Чем быст
рее, тем лучше. И для нас, 
и для зрителей. Конечно, 
мы обеспокоены, что те, кто 
хочет видеть наши спектак
ли, не всегда могут к нам 
попасть. Один раз человек 
не купил билет, другой раз 
и махнул рукой — возмож
но, что мы при этом поте-

, ряем его навсегда как зри
теля.

— Роман Михайловичу 
обратила внимание на то, 
что ваш театр стал несколь
ко по-иному называться — 
театр куклы и актера «Ско- 
морох».

— Мы просто уточнили 
название. Ведь в наших 
спектаклях сосуществуют и 
куклы, и актеры. Цyмae^- 
ся, что этот симбиоз ведет 
к большей сценической вы
разительности. Особенно там, 
где речь „идет о вещах ир
реальных. Такой способ да
ет возможность для более 
точной и тонкой метафоры. 
Приведу пример из «Само
го правдивого». .'Помните, 
после смерти Мюнхгаузена 
все окружавшие его пред-

— Мы все чрезвычайно 
бережно относимся к усто
явшимся стереотипам. Да, 
зрители еще к атому не при-’ 
выкли, для многих пока 
театр :кукол ассоциируется 
только с театром Образцо
ва. Мы работаем по иным 
принципам. И, должен ска
зать, что уже после первого 
знакомства очень многие 
люди выражают свое согла
сие с вами. Они сделали для 
себя открытие, что театр 
кукол может быть и другим. 
ИМ было интересно. Мы 
приобретаем все новых и 
новых друзей и сторонни- 
коа. Знаете, в среде акте
ров существует такое мне
ние: надо работать в свое 
удовольствие. Когда хочет
ся что-то делать, тогда и 
зрителям это нравится. Как 
правилу. Искать надо, ду
мать... Творчество не тер
пит застоя. У нас, к сожа
лению, чаще ругательный 
смысл вкладывают в слово 
«самовыражение». Хотя ни
кто еще не нашел дру^чзго 
способа существования в 
искусстве. «Смотрим Вин- 
дермана», — дриходилось 
мне слышать такие упреки 
в свой адрес. А как иначе? 
Пьесу ведь и дома можно 
прочитать.

— Каким вы видите те
атр кукол в дальнейшем, не 
происходит ли его слияние 
с театром драмы?

— Каждый из них разви
вается по-своему, у каждо
го есть свои лидеры. Но 
параллельно этому процес
су, думается, происходит и 
взаимослияние, взаимопони
мание. Еще, кстати, Мей
ерхольд использовал в сво
ем «Ревизоре» кукол. 62 го
да назад! Эта тенденция су
ществует и усиливается. Во 
всяком случае, со стороны 
театра куклы и актера. Впро
чем, и театры драмы; хотя и 
с чувством высокомерия, 
все чаще в своих постанов
ках используют кукол. Еще 
раз говорю, что споры тут 
надуманы. Вопрос в том,

хороший это театр (речь о 
конкретном коллективе) или 
плохой.

— В «Скоморохе» есть 
спектакли н традиционные, 
которые не обвинишь в 
«крсжосмешении». «Волк и 
козлята», например,—люби
мый не только детьми, взрос
лые его смотрят также с 
большим удовольствием,

— Вы только подтвержда
ете мои слова. Все зависит 
в решении от того, какие за
дачи ставит перед собой те
атр, к какой драматургии об
ращается.

— Вот-вот... Мы подошли 
к интересному моменту. 
Вспоминаю тот скепсис, ко
торый вызвало решение ва
шего коллектива ставить 
«Мастера и Маргариту»... 
«Как?! Булгаков в театре 
кукол? Невозможно!». Спек
такль опроверг это мнение.

— Благодарю.
— Значит, театру кукол 

подвл(астна любая драматур
гия?

— Не буду категоричен 
в ответе. Но яе вижу пово
да в ограничении. Возьмем 
тот же роман Булгакова. В 
драме вьшуждены прибе
гать к постановочным эф
фектам, чтобы найти сцени
ческий эквивалент этому 
фантастическому реализму. 
Вот в известной театральной 
постановке саратовского ре
жиссера Дзекуна все поотрю- 
ено на постановочных эф
фектах. Драма вынуждена 
вьшручиваться. А нам все 
это близко по своей природе.

— Должна заметить, Ро
ман Михайлович, что часть 
зрителей не восприняла ваш 
ассоциативный ряд в «Ма
стере»...

— Да, на обсуждении 
спектакля (он идет под на
званием «Было или не бы
ло») задают вопросы, на ко
торые иногда трудно найти 
ответ. «Слово (изреченное 
есть ложь...». Наверное, тут 
сказывается та же привычка 
к стереотипам воспр|иятия; 
Но театр должен воспиты
вать зрителя, вести его от 
простого к сложному. Кста
ти, мы меньше всего склон
ны обвинять зрителя. Если 
что-то непонятно, значит, 
театр невнятно донес мысль. 
Ведь мы существуем для 
зрителя, а не он для нас. 
Нет смысла работать, если 
не веришь в совпадение ин
тересов. Я надеюсь, что, ре
шая очередные задачи, мы 
решаем их вместе с теми, 
кто заполняет наш зал. К 
обоюдному удоилетворщнию.

— Вы уже шестой сезон 
начинаете в Томске. Сейчас 
такое постоянство на вес зо
лота. Увы, чаще сталкива
емся с другим обстоятельт /  
ством: режиссеры кочуют из 
города в город, из театра в 
театр... Их толкают на это 
то конфликты с местными

руководителями, то распри 
в собственном коллективе. 
Последнее, кстати, в наше 
время случается чаще. Как 
складывается ваша творчес
кая судьба в Томске?

— Вернусь на несколько 
лет назад. Когда мы при
ехали сюда, то было ощуще
ние, что пспали в другое 
государство. Здесь мы по- 
нуЕ,сТвовали себя ,л19вьми,. 
Никто «с регламентировал 
наше творчество, не разго
варивал в приказном поряд
ке, не навязывал своего на
чальственного мнения... По-

• верьте, мы это оценили, в 
другом городе, где работа
ли до приезда, все было ина
че... Конечно, такое уважи
тельное отношение придава
ло силы, желание работать. 
Сначала не было реперту
ара, три года буквально'вка
лывали, чтобы создать до
стойную афишу. Теперь, ко
нечно. есть возможность и 
подумать не спеша. Во вся 
ком случае, замыслы копят
ся и просятся наружу. Бла
гополучно складывается судь
ба нашего главного спектак
ля — «Было или не было», 
сн получил резонанс. Прош
лый сезон прибавил нам уве
ренности, вывел на новую 
ступень маете,рства. Не име
ем права работать ниже за
явленного уровня. Это и от
ветственно, и приятно, но 
мы успехами не убаюканы.

Значит, намерены ид
ти дальше?

— Иначе просто неинте
ресно.

— Слышала, что некото
рые ваши актеры увлеклись 
верховой ездой. Это не слу
чайно?

— Да, мы ставим «Трех 
мушкетеров» А. Дюма,

— Но при чем здесь ло
шади? Не собираетесь же 
вы скакать по сцене, тем бо
лее что у вас и одна ло
шадь тут не поместится. 
Сцена-то маленькая...

— Театр должен удив
лять. Иначе — грош нам 
цена. «Трех мушкетеров» 
мы придумали в двух ва
риантах.. Не далее, как вче
ра, возле нашего здания был, 
как говорится, бесплатный 
спектакль. Даже с соседних 
улиц прибежали посмотреть 
на ладных всадников-мушке- 
теров. Я доволен: уроки ез
ды не пропали да,ром,- акте
ры в седле, держатся не
плохо. А весной это смогут 
оценить и зрители — мы 
сыграем спектакль на при
роде. Как вы думаете, По
таповы Лужки подойдут?

— Будут скачки, фехто
вание, погони, кареты?..

— Все, все будет... Кста
ти, вот вам и ка^та...

— Кажется, самая насто
ящая. Где же вы ее взяли? В 
музее?

— Нет. У нас есть пре
красный умелец — Володя

По слухам и достоверно

ВЗРЫВ НЕФТЯВОГО
KPyyiEHME СОСТАВА С БЕНЗИНОМ.

ПОДЗЕМНЫЕ СКЛАДЫ МАФИИ.
Н И Ч Е Г О  Э Т О Г О  НЕ Б ЫЛ О

А слухи по городу ходи
ли самые разные. Еще бы: 
уже третий месяц на авто- 
|заправочных перебои с бен- 
ЗИН0 .М марки «93». Исчез бы 
на день-другой—ладно, потер, 
пели бы, ко всякому при
выкшие. Но три месяца са
мый качественный бензин 
был от случая к случаю, а 
тут вообще исчез. И сразу 
же поползли самые страш
ные слухи. А среди водите
лей они расп^страняются 
со скоростью автомобиля. 
Нет бензина? Ну все ясно: 
или где-то авария, или 
поезд сошел с рельсов, или 
мафия все перехватывает и 
прячет в своих подземных 
складах. УльЮаетесь? А я 
сльццал и то, и другое, и 
третье. А Василий Василье
вич Шуляк обратился в ре
дакцию за разъяснением: 
правда ли, что цыгане вмес
те с водкой стали продавать 
и бензин. Ему об этом рас
сказали на' полном серьезе 
и даже сообщили цену: 
рубль за литр. Для справки: 
госцена—40 копеек.

Об’ьясниться с томичами 
редакция предложила замес
тителю начальника управле
ния Госкомнефтепродукт 
В. П. Лощенхову.
I — Валентин i Петр|0ви:ц,

что же все-'таки произошло?
— Сразу после уборочной 

омский завод, который сна
бжает нас бензином, стал 
на ремонт.

— Ремонт был плановый?
— Да, плановый, но при

чина не в «ем. Другое де
ло, что завод в плановые 
сроки не смог выйти из 
этого ремоита. Вовремя не 
Пустили производство — и 
наших запасов не хватило. 
Кстати, не только для то
мичей. Без «девяносто треть
его» осталась практически 
вся Западная Сибирь.

— То есть перспектив ни- 
'каких?

— Почему же. Мы обра
тились за помощью к ирцу- 
тяяам. Там нашли возмож
ность отправить полторы 
тысячи тонн. Поровну — 
нам, новосибирцам и ке- 
меровчанам. 8  цистерн в 
наш адрес уже отправлено, 
со дня на день ждем их. 
Сразу же бензин окажется 
на АЭС. А из Иркутска 
выйдет вторая партия. В 
первую очередь бензин бу
дут получать частные авто
мобили, а затем будем обес
печивать и государственные.

—г Значит, на этой неделе 
бензин все-такн появится. И 
надолго?

— Омский завод зацущен, 
аначит, проблем больше не 
будет. Оттуда мы должны 
получить три тысячи тонн- 
томичам этого до марта хва
тит. И, конечно, будем ра
ботать дальше.

— Но все-такн от подоб
ных ситуаций мы не застра
хованы?

—- Знаете, я не люблю 
когда сравнивают с худшим 
но вот все-таки привед\ 
пример. Новосибирцы, кото 
рые оказались в том же по 
ложении, что и мы, вообще 
не видели «девяносто треть
его» два месяца. У нас хоть 
с перебоями, но был. Мы не 
оставили без горючего «Ско- 
■'рую помощь», спецавтомо- 
били. Вот последняя неде- 
•ля была, конечно, очень тя
желой.

Сейчас готовится к пус
ку—а это будет буквально 
на днях—новая автозапра
вочная станция для част
ных автомобилей на улице 
Смирнова. Приглашаю то
мичей туда. Бензин будет. 
‘Через месяц вступит в строи 
■действующих финская АЗС 
на левом берегу Томи. При
езжайте, пожалуйста.

С. КАМЕНЕВ. Рис. В. Халина.

«сОСЕННИЙ
АЛЬБОМ»

Сегодня в 17 часов 
Томская организация Со
юза художников совмест
но с областным художе
ственным музеем откры
вают выставку под назва 
нием «Осенний альбом»

На обширном простран
стве двух этажей музея 
будет развернуто неско
лько ее разделов, каждый 
из которых явится как 
бы отдельной страницей 
изобразительного искус
ства.

В рамках «Осеннего 
альбома» состоится пер
сональная выставка про
изведений Юрия Обидиен- 
това, показ работ трех 
живописцев: Виктора Гу
сарова, Юрия Унтилова и 
Геннадия Власова. Тре
тью часть экспозиции со
ставят работы графиков. 
Каждый из разделов вы
ставки имеет свое худо
жественно - образное со
держание.

Устроители выставки 
стремятся к такому сопо
ставлению разных произ
ведений и мастеров по 
принципам сходства или 
контраста, которое по
может пристальнее и глуб
же взглянуть на работы 
художников (среди них 
'будут преобладать новые, 
не экспонирующиеся ра
нее), ярче раскрыть их 
своеобразие. Подобная 
выставка проводится в 
Томске' впервые.

Т. КУЗНЕЦОВА.

С О В Е Щ А Н И Е  О Н К О Л О Г О В

Захаров. Это творение его 
рук. Причем, все сделал по 
старинной технологии. На 
эту карету мы возлагаем 
большие надежды. Она ведь 
и основа декорации для 
«зимнего» варианта спектак
ля. Раскрываю еще один 
секрет: в спектакле наряду 
с нашими актерами играют 
и звезды сове'гского театра 
и кино.

— Кто же?
— Ролан Быков, Валентин 

Гафт, Александр Каляган... 
Например, короля Людови
ка играет наш А. Капранов 
и... А. Калягин.

— Кажется, я поняла. 
Тот же симбиоз театра и 
куклы. Но примут ли вашу 
милую шутку реальные Бы
ков, Гафт и Калягин?

— Они ведь актеры и 
умеют ценить выдумку. Во 
всяком случае, я надеюсь 
на их чувство юмора.

— Что еще могут ожи
дать зрители?

— Две премьеры для де
тей — «Такой рогатый, та
кой лохматый» и пародия 
на вестерн «Ковбойская ис-. 
тория». Рассчитываем на 
сотрудничество с нашими 
польск,ими коллегами |ИЗ 
Вроцлава-. Их спектакль мы 
видели на фестивале в Юго
славии. Это экстра-класс.. 
Острая и точная форма... 
Прекрасно... На днях полу
чил письмо из Польши, пись
мо с согласием приехать в 
Томск для постановки. Те
перь нужно идти по инстан
циям. К сожалению, процесс 
этот и сегодня непростой. 
Но, если удастся все решить, 
это будет событием для Том
ска.

— Ходят упорные (ц̂ гхи, 
что в «Скоморохе» готовят 
к постановке «Котлован». 
Платонова. Так ли это?

— ^Подтверждаю: работа 
идет. Хотя рассчитываем вы 
пустить спектакль только 
весной. Если получится - 
это будет наш етце один 
этап. Я потрясен «Котлова
ном» чисто по-человечески, 
я очарован им как режис
сер. Какая глубина мысли, 
какая образная система! По
слушайте, разве можно так 
говорить, так строить фразу? 
(тут Роман Михайлович взял 
журнал и зачитал кусок тек
ста из «Котлована»). Не
обыкновенно! Эта ра^та, ду
маю, перевернет все наше 
привычцое.„, представление с 
существовании на сцене. С 
чего начать? Ужасно страш
но. Но кто не рискует...

Роман Михайлович не за
кончил фразу. А если ее за
кончить так: «...тот не ста
вит хорошие спектакли». 
Ведь это соответствует исти
не, по крайней мере, в дан
ном случае.

Беседу вела 
Н. МАСКИНА.

Злободневным вопросом 
состояния и развития онко
логической службы в регио
не Сибири и Дальнего Во
стока посвящено совещание 
главных врачей онкологиче
ских диспансеров и заведу
ющих кафедрами и курсами 
онкологии медицинских ин
ститутов региона,' которое 
начало свою ра^ту  2 0  ок
тября в Научно-исследова
тельском институте онколо
гии Томского научного цент
ра АМН СССР.

Онкологи Владивостока, 
Петропавловска - Камчатско
го, Тюмени, Барнаула и доу- 
гих городов съехались в 
Томск, чтобы обсудить свои 
проблемы. Общий анализ со
стояния организации онколо
гической службы в Сибири и

на Дальнем Востоке сделал 
в своем докладе директор 
института член-корреспон
дент АМН СССР, профессор 
Б. Н. Зырянов. Особенно 
остро на совещании шел раз
говор о низком техническом 
уровне оснащения онкологи
ческих учреждений в систе
ме практического здраво
охранения, что в свою оче
редь существенно влияет на 
качество ранней диагностики 
и профилактики онкологиче
ских заболеваний в регионе.

Отмечалось, что одной из 
важнейших причин не сни
жающегося высокого уровня 
раковых заболеваний явля
ется низкое качество их ди
агностики и профилактики в 
учреждениях общей лечеб
ной сети, а также слабая про

фессиональная подготовка 
врачей - онкологов в поли
клиниках. Все это ставит пе
ред руководителями научно- 
исследовательских институ
тов региона, заведующими 
кафедрами, главными врача
ми онкодиспансеров серьез
ные, требующие практичес
кого решения задачи.

Своими мыслями о даль
нейших путях .совершенство
вания онкологической помо
щи населению и решении 
конкретных задач подели
лись директор Ростовского 
научно - исследовательского 
института профессор ю'. С. 
Сидоренко, руководители он
кологических диспансеров и 
заведующие кафедрами онко 
логии.

Н. НИКОЛАЕВА.

ОТВЕЧАЕМ НА ВОПРОСЫ ТОМИЧЕЙ
с  19 октября организова

на продажа алкогольных на
питков по. талонам с 14 ча
сов ежедневно, кроме вос
кресенья и праздничных 
дней, в следующих магази- 
1лах города:

Ленинский район 
№ 170 (ул. 79-й Гвард. 

дивизии, 12); № 172 (ул.
(Смирнова, 38): . Мв 174 (ул. 
Р. Люксембург, 58): № 176 
(ул. Севастопольская. 79). 

Советский район 
№ 6 8  (ул. Красноармей

ская, 42): № 69 (ул. Новго

родская, 42): № 97 (ул. Ели
заровых, 52): № 83 (ул. Бал
тийская, 1 0 -а); № 82 (ве
щевой рьшок).

Кировский район 
№ 14 (ул. Ломоносова, 33); 

№ 20 (пр. Ленина, 15); № 23 
(пр. Кирова, 59); № 45 (ул. 
Московский тракт, 42).

Октябрьский район 
№ 123 (ул. Обруб): № 131 

(ул. Песочная, 31); Кв 143 
(ул. Баумана, 21): Хв 152 
(ул. Новосибирская, 6 ).

Из-за недостатка ресурсов 
винно-водочных изделий ка

ждый томич в возрасте 2 \1  
года и старше может полу
чить только один талон на 
одну бутылку алкогольного 
)чапитка.

Талоны октября действи- . 
те льны до 1 декабря 1988 \  
года. Талоны на ноябрь мо
жно получить с 15 ноября 
кего года.

Выдача талонов произво
дится в домоуправлениях по 
месту жительства.

Городской 
отдел торговли.

Телевидение
'Че т в е р г , 2 0  октября

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 МИНУТ». 8.35 — 
Футбол. Отборочный матч чем
пионата мира. Сборная СССР— 
сборная Австрии. 10.15 — Но
вости. 10.25 — «Рабыня Иаа- 
ура». 5-я серия.

С 11.30 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15.40 — 

«Прожектор перестройки». 
15.50 — «Человек с базара». 
Документальный фильм. 16.15
— и. Гайдн, Концерт для фор
тепьяно с оркестром (ре ма
жор). 16.40 — А. Т? Болотов. К 
250-летию со дня рождения ос
новоположника русской сель
скохозяйственной науки. 17.25
— «...До шестнадцати и стар
ше». 18.10 — «учимся демо
кратии». 18.40 — Минуты по
эзии. 18 45 — «Сегодня в ми
ре». 19.00 — Мультфильм.
19.10 — «Актуальный объек
тив». Премьера телевизионного 
документального фильма «Хро

ника остановленного времени». 
Фильмы 1-й и 2-й. 21.00 —
«Время». 21 35 — «Прожектор 
перестройки». 31.45 — «Каме
ра смотрит в мир». 22.35 —
Маленький концерт. 22.50 —
«Сегодня в мире». 23.00 —
«Жизнь в искусстве». Микел
анджело

ТОМСК

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнастика. 
8.15 — «Хождение Ерофея Ха
барова». Научно - популярный 
фильм. 8.35, 8.35 — Природо
ведение. 2 -й класс. 8.55 — «Ка
нал им. Москвы», Научно-по
пулярный фильм. 9.05 — Ис
панский язык. 1-й год обуче
ния. 9,55 — «Лесная метео
станция», Научно-популярный 
фильм. 10,05 — Геногеография, 
или Идем считать кошек. 10.35, 
11.35 — И. С Тургенев «Отцы 
и дети». 11,05 — Испанский
язык. 2-й год обучения. 12.05 
— «Как закалялась сталь*. 4-я 
серия — «Одоление». 13.10 — 
Новости. 13.20 —«Города и го
ды». Документальные фильмы.

С 14.00 до 18.05 — перерыв.
18.05 — Новости.

18.15 — Кинопрограмма. 19.00 
— «День области» 19.15 — Иг
рает народный apTHcf СССР 
Ю. Казаков (баян). 19.50 — До
кументальный фильм.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Твои люди, завод...»
МОСКВА

21.00 — «Время» 21.35 —
«Прожектор перестройки», 
21.45 — «Как закалялась
сталь». 4-я серия —«Одоление»,

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

18.05 — Новости. 18.15 —
«В мире животных». 19.15 —
Концерт, 10.30 — Ритмическая ,  ̂
гимнастика. 20.00 — «Спокой- Ч 
ной ночи, малыши!» 2015 — ' 
Играет заслуженный артист 
РСФСР А. Данилов (балалайка).

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.
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Т е а т р
ДРАМЫ

20 октября. «Самоубийца»
19.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
21 октября. «Дорогая Елена 

Сергеевна» — 9. 10-50. 12-40, 
14-30, 16-20, 18-10, 20. 21-50.

имени М. ГОРЬКОГО
21 октября. «Воры в законе» 

«Француз» — 9. 12, 15, 18, 21. 
«Воры в законе», «Француз»

-8-30, 11-30, 14-30, 17-30,20-30
«ОКТЯБРЬ»

21 октября. «Дорогая Елена 
Сергеевна» — 840.10-30, 12-10,
14, 16, 18. 20, 21-50.

«ПИОНЕР»
21 октября. Мультфильм 

«Маугли» — 9. 10-40, 12-20.
«Рыжая фея»—14, 15-40. «Ок
но спальни» (две серии) — 
17-20. 20-20.

имени И. ЧЕРНЫХ
21 октября. «Маленькая Ве

ра» (две серии) — 9, 11-30, 14, 
16-30, 19, 21-30. «Черные очки» 
— 9. 11, 13, 17, 19. 21. «Оливер 
Твист» — 15

«СИБИРЯК»
21 октября. «Граждане Все

ленной» — 9-20. «Танцор «дис-
1 1 , 13-30.ко» (две серии)

16. 16-30, 21.
ДВОРЕЦ 

КУЛЬТУРЫ и  ТЕХНИКИ 
«АВАНГАРД»

21 октября. «С сегодняшне
го дня — взрослый» — 17.
«Вий» — 1^  21.

ВИДЕОТЕКА 
21 октября. «Дюймовочка» — 

10-20. «Слуги дьявола» — 12, 
15-20, 18-45. «Слуги дьявола на 
чертовой ' мельнице» — 13-35, 
17, 20-20.
ВИДЕОСАЛОН «ИСКРА»

2 1  октября. Дюймовочка» — 
10-30, 12-30 «Родственник* — 
15, 17, 19, 21. «Взломщик»— 11, 
13. 15, 17-20, 10-20, 21-20.

2 2  октября
Малый концертный зал
(лр. Ленина, 75)

Си м ф о н и ч е с к и й
КОНЦЕРТ

в  протрамме;
Моцарт — Симфония- 

концерт для деревянных ду
ховых и оркестра.

С. Нвсидзе—Концерт для 
фагота с оркестром.

Дж. Эиеску —Первая ру
мынская рапсодия. 

Исполнители: •
Томский симфонический 

оркестр, ,
квинтет духовых инстру

ментов Музыкального об
щества Грузии.

Дирижер — Гетадий 
ГАЛКИН (Москва).

Солист—Рамаз ЛОТОЕВ 
(фагот).'

Начало—в 19 час. 30 
мин.

Оправки по тел. 2-61-95.

УПРАВЛЕНИЕ КУЛЬТУРЫ ’ 
ТОМСКОГО ОБЛИСПОЛКОМА 

ТЕАТР КУКЛЫ И АКТЕРА «СКОМОРОХ» 
ЛАУРЕАТ МЕЯШУНАРОДНОГО ФЕСТИВАЛЯ 

В ЮГОСЛАВИИ
ЛАУРЕАТ ПРЕМИИ ТОМСКОГО КОМСОМОЛА 

РЕПЕРТУАР НА НОЯБРЬ 1988 ГОДА
ДНЕВНЫЕ СПЕКГГА'КЛИ

1 (в т о р н и к )  —  в 1 1  и  1 4  ч а с .
19 (.суббота),
2 9  (в т о р н и к )  —  в  1 1  ч а с .

Премьера
И. Медведева, Т. Шишова

«ТАКОЙ р о г а т ы й , т а к о й ^л о х м а т ы и »
5  ( с у б б о т а )  —  в  1 1  и  1 4  ч а с . ,
26 (пятница) — в И  час

Премьера
«ЦАРЬ-СКИТАЛЕЦ»

6 ( в о с к р е с е н ь е )  —  в  1 1  и  1 4  ч а с .,
22 (в т о р н и к )  —  в  1 1  ч а с .

«ТРИ ПОРОСЕНКА»
8  (вторник),
1 3  ( в о с к р е с е н ь е )  —  в  1 1  ч а с .

«ВОЛК и КОЗЛЯТА»
1 1  ( п я т н и ц а ) ,  И. Су'НИ, А .  И л ь в о в с к и й
2 0  ( в о с к р е с е н ь е )  —  в  1 1  и  1 4  ч а с .

«НОВЫЕ ПРИКЛЮЧЕНИЯ КОЛОБКА»
1 2  (суббота) — в 11 и 14 час. С. Маршак

«КОШКИН ДОМ»
15 (вторник) — в 11 и 14 час. А. Гайдар

«СКАЗ О МАЛЬЧИШЕ-КИБАЛЬЧИШЕ»

Н. Гусева.

С. Михалков 

Г. Ландау

Ю. Сидоров

Г. Горин 

П. Грушко

27 (воскресенье) — ^  11 час
«РУССКАЯ СОЛЬ»

ВЕЧЕРНИЕ ОПЕКТАКЛИ 
4 (пятница)

«с а м ы й  п р а в д и в ы й »
8  (вторник),
25 (пятница)

«БЫЛО ИЛИ НЕ БЫЛО»
(часть I)

9 (среда),
26 (суббота)

«БЫЛО ИЛИ НЕ БЫЛО»
(часть II)

13 (воскресенье) к. Гольдони
«МИРАНДОЛИНА»

18 (пятница) ____ ж. Ануй
«ЖАВОРОНОК»

19 (суббота) n j^ b e p a  А. Кортес
«СТЕКЛЯННАЯ toETKA»

П. Грушко

Начало вечерних спекгаклей. — в 19 часов. Прини
маются заявки на коллективные посещения. Оправки по 
телефону 2-48-41.

.Адрес театра: пер. Кооперативный, 4. Проезд
остановки «ЦУМ».

Главный режиссер театра— Роман ВИНДЕРМАН.

до

Томский медицинский ин
ститут ОБЪЯВЛЯЕТ КОН
КУРС на замещение вакант
ной должности заведующего 
центральной научно-иссле
довательской лабораторией и 
начальника научно-исследо
вательского сектора.

Срок конкурса—2 недели 
со дня опубликования объ
явления в газете.

Адрес; 634034, Томск, 
'Московский тракт, 2 , меди
цинский институт.

Коллектив горпромторга 
выражает соболезнование 
родным и близким в связи 
со смертью бывшего работ
ника торга, ветерана труда

ЛАПИЦКОЯ
Надежды №1ьиничны.

Администрация, профсо
юзная и партийная органи
зации комбината «Кедр» 
выражают .глубокое собо
лезнование директору ком
бината Г. А. Пенэину по 
поводу смерти матери

ПЕНЗИНОЯ
Людмилы Михайловны,

Приемная редактора — 
1-44-35
Заместители редактора —
1 06 52, 1-37-05 
Ответственный секретарь — 
1-32-34
Секретариат —
1-46-20
Отдел партийной 
1-28-68, 1-28-42

Отдел пропаганды —
1-06-31. 1-48-85
Отдел промышленности —
1-46-66, 1-27-68
Отдел нефтегеологии и строи
тельства — 1-36-44 
Агропромышленный отдел — 
1-43-75, 1-44-60, 1-46-46 
Отдел науки и учебных 
заведений —
1-33-58, 1-26-80

Отдел информации и 
культуры — 1-45-81, 1-43-32 
Отдел советского с ти те л ъ -  
ства и быта — 1-36-58, 1-26-80

Собственный корреспондент ■ 
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Отдел писем —
1-Я-65, 1-06-60, 1-38-87
Отдел фотоиллюстраций — 
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Собственный корреспондент 
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Общественная приемная — 
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Бухгалтер по гонорару —
142-38
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Областная журналистская 
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